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L’édito du bourgmestre

Tohogne - Le 12 janvier dernier, en la salle de La Laiterie, c’est 
devant une assistance bien fournie et dans une ambiance 
conviviale que les autorités communales ont présenté leurs 
vœux à l’ensemble du personnel de la Commune et du CPAS.

Cette cérémonie fut, pour moi, l’occasion de revenir sur les 
réalisations de 2023 et de lever le voile sur les projets et les 
perspectives pour l’année 2024 qui connaîtra son apogée le 
13 octobre, avec les élections communales et provinciales.

L’édito que vous allez lire reprend de larges extraits du 
discours que j’ai prononcé à cette occasion.

Pour la 16ème fois déjà, j’ai le plaisir et le privilège de vous adresser 
quelques mots à l’occasion de la traditionnelle cérémonie des vœux 
communaux. Vous me permettrez d’avoir une pensée particulière 
pour Henri Godelaine, Jean-Marie Mottet, Jean-Marie Carrier et 
Edgard Bonjean  qui, malheureusement, nous ont  quittés il y a peu.

Rassurez-vous, je m’abstiendrai de vous présenter un bilan détaillé 
de ces 18 années que j’ai passées à la tête de la commune, car je sais 
pertinemment bien que « ventre affamé et assoiffé n’a pas d’oreilles ». 

Sachez également que je n’ai nullement l’intention de vous dévoiler 
un quelconque testament au seuil de cette année électorale. Avec 
mes fidèles collègues de la Liste du bourgmestre, nous avons encore 
beaucoup de pages de l’histoire de notre belle Commune à écrire, 
tant sont nombreux les projets que nous avons initiés et que nous 
tenons à concrétiser au cours des prochaines années. 

Pour n’en citer que quelques-uns, je pense à la rénovation du couvent 
des Pères oblats, destiné à accueillir le CPAS et la crèche des Libel-
lules. Mentionnons également la construction à Tohogne,  d’un 
tout nouveau hall pour les ouvriers de la voirie et des bâtiments, la 
rénovation de l’école de Bomal, des toitures de l’école de Tohogne, 
l’agrandissement de celle de Petithan.  Au niveau sportif, énumérons 
la construction de deux nouveaux complexes footballistique à Heyd 
et tennistique à Bomal.

Toujours à Barvaux, au cours des 14 prochaines 
années, nous mettrons en œuvre de multiples 
projets dans le cadre de l’opération de « Rénova-
tion urbaine », dont l’arrêté de reconnaissance a 
été signé, le 18 novembre 2022, par le Gouver-
nement de la Région wallonne. Ils s’étaleront sur 
plus de deux législatures, jusqu’en 2037.

Puis-je rappeler que Barvaux, qui abrite près 
d’un quart de la population durbuysienne qui 
totalise 11.500 habitants, a déjà bénéficié d’un 
Plan de revitalisation urbaine, qui nous a permis 
de rénover le quartier de la Gère, en dévelop-
pant un partenariat privé-public avec la société 
Houyoux, chapeauté par Idelux projets publics. 
Pendant que le promoteur privé construisait 
80 appartements de standing, la Ville a pris en 
charge l’aménagement de l’espace public. 

Avec la rénovation des trottoirs et placettes 
permettant un cheminement sécurisé pour les 
piétons, avec l’enfouissement d’un véritable 
enchevêtrement de fils électriques aériens, 
avec la construction d’une passerelle piétonne 

Notre seule ambition : 
continuer à apporter des 
réponses concrètes aux 
préoccupations de tous 
nos concitoyens !

enjambant l’Ourthe et permettant de gagner les espaces de loisir 
et la salle « Mathieu de Geer », le quartier de la Gère a subi une 
véritable cure de jouvence, cure complétée par la création de deux 
ronds-points et la réfection du revêtement routier de la Grand’Rue 
et de la rue du Ténimont. 

Ajoutons que les travaux de rénovation de la RN983 entre le rond-
point dit « du Grillon » au centre de Barvaux  et le Bois Collin ont 
permis de couler de nouveaux filets d’eau et des bordures,  et 
d’aménager sur le côté gauche en montant, une piste cyclo-pié-
tonne. Quant à la Voie Michel, elle  a vu sa sécurité renforcée, avec 
l’aménagement d’un trottoir, complété par trois rétrécissements au 
niveau de la voirie.

Dans le même périmètre, le parking de l’OAL a été complètement 
métamorphosé avec l’installation de dalles drainantes en béton-ga-
zon. De son côté, les berges du Ris Dodet, adjacentes au parking, 
furent rénovées par de gros enrochements qui leur ont donné un 
autre cachet.

Dans les prochaines années, l’opération « Rénovation urbaine » 
rajeunira le périmètre situé autours de la salle Mathieu de Geer. Par 
ailleurs, dans le cadre d’un dossier SAR (Site à réhabiliter), l’ancien 
cinéma et le bâtiment contigu seront abattus, offrant à terme la 
possibilité d’aménager un troisième rond-point. « Barvaux a mal à 
son centre », ainsi pourrait-on résumer un des problèmes d’access-
sibilité à la localité : les axes routiers sont étriqués et les entrées 
tristounettes. L’ambitieux plan de revitalisation du quartier de la 
Gère a déjà apporté une partie de la solution pour tout qui vient 
de Petithan.

Ajoutons que le dossier de rénovation urbaine de  Barvaux nous 
ouvre la voie à la possibilité d’obtenir un maximum de 25 millions 
d’euros pour aménager des espaces publics, des voiries, des voies 
lentes ainsi que des logements qui seront propriété de la Ville. Qui 
osera encore affirmer que le village de Barvaux est délaissé !

Barvaux, les Terrasses de la Gère

3



En mai de cette année, notre Programme 
communal de développement rural  se termi-
nera. Au cours de ces dix dernières années, 
nous avons pu concrétiser de nombreux 
dossiers, à savoir la sécurisation de la 
traversée du village d’Izier, la construction 
d’une nouvelle Maison de village à Warre, 
la construction de la Maisons rurale polyva-
lente de Villers-Ste-Gertrude ainsi que celle 
d’Izier, actuellement en cours de construction 
et qui accueillera en son sein les nouvelles 
infrastructures du club de football.  

Je terminerai par l’aménagement du Parc roi 
Baudouin à Durbuy sans oublier que dans 
les prochains mois débutera celui du parc 
communal et de ses abords à Barvaux. 

A noter que tous ces dossiers ont reçu un 
arrêté de subvention au cours de la législa-
ture 2014-2019. Le Gouvernement régional 
wallon actuel, en place depuis 2019, n’a 
signé, à ce jour, aucun nouveau dossier de 
subvention. Nous attendons toujours, avec 
beaucoup d’impatience, la signature de la 
ministre compétente pour les dossiers rela-
tifs à la Maison de village de Borlon et à la 2ème phase de l’opération 
« Cœur de village » de Wéris. Ces dossiers sont à la signature depuis 
plusieurs mois. Et bien que l’Administration ait rendu un avis des plus 
favorables, nous sommes las d’attendre le bon vouloir d’une ministre.

Dans l’attente de ces deux signatures, nous n’avons pas encore pu 
déposer un dernier dossier, à savoir la reconstruction d’une Maison 
de village à Aisne.

❖

Tout le monde s’accorde pour dire que cette législature 2018-2024, 
qui se terminera en octobre,  fut loin d’être un long fleuve tranquille. 

Si elle commença sous les meilleurs auspices en janvier 2019, dans 
la continuité de la législature précédente,  dès le début 2020, il  a 
fallu gérer la crise du Covid-19 et cette dernière à peine terminée, 
notre Commune de Durbuy a dû faire face aux terribles inondations 
de juillet 2021. 

Par miracle, nous n’avons pas eu à déplorer de victimes. Par contre, 
des centaines de familles furent durement impactées par les dégâts 
occasionnés à leurs biens. Qu’il me soit permis de remercier, une fois 
de plus, l’ensemble des personnes de l’administration, des écoles, du 
service des bâtiments et de la voirie ainsi que du privé, qui furent à 
pied d’œuvre durant de nombreuses semaines pour effacer au plus 
vite les stigmates de cette catastrophe. 

Sachez que nous mettrons à profit les prochains mois pour rénover 
les derniers ponts qui, à l’heure d’aujourd’hui, sont toujours hors 
service, le DNF n’ayant pas autorisé le démarrage du chantier 
en septembre dernier afin de ne pas perturber la remontée des 
saumons... Au grand dam des habitants d’Aisne et de Bomal.

Covid-19, inondations, jamais deux sans trois, dit le proverbe ! En 
effet, la crise énergétique, consécutive à l’invasion de l’Ukraine par 
la Russie, s’est ajoutée à la liste de nos malheurs, en touchant dure-
ment tous les ménages et les services publics, avec l’augmentation 
des prix de l’énergie, des matériaux … et, cerise sur le gâteau, la 
hausse des taux d’intérêts… 

Au niveau communal, l’impact est également rude. Nous, manda-
taires communaux, qui mettons un point d’honneur à présenter 
chaque année un budget en équilibre,  nous nous sommes retrou-
vés dans l’obligation d’échelonner nos projets sur un laps de temps 
plus long.

❖

En cette période des vœux, si j’en ai un à formuler, c’est bien celui 
d’oser croire  qu’à l’issue des élections de juin 2024, le Fédéral et la 
Région seront confiés à des élus qui auront davantage de respect, 
de considération  pour le pouvoir communal et qui auront à cœur 
de collaborer avec les gens de terrain que sont les mandataires 
communaux, pour mettre en œuvre de réelles politiques de proxi-
mité qui apporteront des réponses concrètes aux préoccupations 
de tous les citoyens.

Ainsi, alors que la dette régionale est passée en 5 ans, de 20 milliards 
à 40 milliards, la Région wallonne ne cesse de charger le baudet 
communal, en ne finançant pas suffisamment les Zones de police 
et les Zones de secours. Et que dire des services sociaux ? 

Lorsqu’une personne est exclue du chômage, elle se retrouve au 
CPAS qui lui octroie une aide, laquelle est financée à 50 % par les 
deniers communaux. Bref, les communes se trouvent dans l’obli-
gation de compenser les insuffisances fédérales et régionales, en 
consacrant toujours plus de moyens financiers à ces trois services, 
certes vitaux, mais qui rognent toujours davantage les moyens que 
les élus communaux souhaiteraient consacrer à des projets touchant 
plus directement l’ensemble des citoyens.

Par ailleurs, à l’heure d’aujourd’hui, contrairement à la Région 
flamande, la Région wallonne n’a encore pris aucune mesure pour 
financer les pensions du personnel des Communes et de toutes 

 A Izier, la Maison rurale polyvalente est en bonne voie…

A Aisne, le pont du Pahî, orphelin de sa rivière
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les administrations publiques en général. Sans mesure concrète 
venant de la Région wallonne et du Fédéral, la charge de la cotisa-
tion de responsabilisation sera tout simplement intenable pour les 
Communes, tout comme pour nos hôpitaux publics de la province 
de Luxembourg. 

Face à une telle situation, nous attendons des futurs élus qu’ils 
changent leur fusil d’épaule, qu’ils arrêtent leurs innombrables appels 
à projets qui mettent la pression sur les élus et les employés de 
l’administration qui tentent d’y répondre  alors que, trop souvent au 
final, lesdits projets sont envoyés aux oubliettes, sans oublier qu’au 
passage, ils ont généré des honoraires payés aux bureaux d’étude 
ainsi que d’innombrables heures de travail prestés par nos services 
administratifs… pour rien. 

Il serait bien plus simple que les Communes aient accès à un droit de 
tirage lié à quelques critères à définir, comme le nombre d’habitants, 
la superficie, les caractéristiques socio-économiques…

Il n’est pas étonnant qu’aujourd’hui, les communes soient considé-
rées comme les parents pauvres de la politique régionale menée 
par la majorité actuelle. Pour preuve, je me permets de vous citer 
quelques exemples qui nous touchent directement, vous et moi, 
habitants de Durbuy.

Trouvez-vous normal  qu’aujourd’hui, le 12 janvier 2024,  nous n’ayons 
toujours pas reçu les nombreux subsides auxquels nous avons droit,  
pour la Maison de village de Warre, pourtant inaugurée le 20 avril 
2019 et pour celle de Villers-Ste-Gertrude, inaugurée le 26 mai 2022 ?

Concernant les inondations de juillet 2021, alors que nous avons 
fait l’objet d’une reconnaissance de « calamité naturelle » par le 
Gouvernement wallon qui nous classa en catégorie II, nous ouvrant 
la porte à 80 % de subsides pour financer les rénovations,  sachez 
que pas le moindre euro des subsides auxquels nous avons droit, 
ne nous a encore été versé. En attendant, ce manque  de réactivité 
de la Région wallonne grève notre trésorerie.

En avril 2019, soit quelques semaines avant les élections de juin, 
nous avions reçu un courrier émanant de la présidence du Gouver-
nement wallon, nous informant que les dossiers suivants avaient 
été retenus dans le cadre du Plan de mobilité et d’infrastructures 
2019-2024, à savoir : 

• la création à Durbuy d’un nouvel accès au lieu-dit « Fond de 
Vedeur » via la construction d’un pont sur l’Ourthe ;

• la modernisation complète de la traversée de Durbuy, y compris 
les aménagements cyclo-piétonniers ;

• la réhabilitation du revêtement de la route allant de Wéris 
au rond-point d’Erezée, y compris les aménagements cyclo-
piétonniers ;

• la réhabilitation de la route de Barvaux à Marche, y compris les 
aménagements cyclo-piétonniers.

Le tout assorti de promesses de subsides d’un montant de près de 

10 millions d’euros ! A l’heure précise où je vous parle, toutes ces 
belles promesses sont restées lettre morte ! Sauf UNE : le chantier 
concernant la route Wéris-Erezée, qui sera réalisé cette année, les 

travaux devant commencer durant le mois d’avril.

La leçon à tirer est des plus simples ! Les Durbuysiennes et les 
Durbuysiens ne souhaitent qu’une chose. C’est  qu’à l’issue des 
élections régionales et fédérales du mois de juin, provinciales 
et communales du mois d’octobre, ils puissent compter sur des 
hommes et des femmes soucieux de l’intérêt général,  et non sur 
des personnes davantage préoccupées par leur image et celle 
de leur parti, davantage soucieuses de se vendre sur les réseaux 
sociaux  plutôt que de se démener sur le plancher des vaches. Et 
ça, je connais…

De même, au niveau de la Province de Luxembourg, la Commune de 
Durbuy a le droit d’être représentée par des mandataires provinciaux 
soucieux du bien-être de leurs concitoyens et animés, comme je le 
suis au travers de la vice-présidence de l’Intercommunale des soins 
de santé Vivalia, par l’absolue nécessité de maintenir des soins de 
santé de qualité en province de Luxembourg. 

Chose acquise pour le site de Marche-en-Famenne, qui bénéficie 
aujourd’hui d’une enveloppe de 40 millions d’euros pour se dévelop-
per et ce, dans un contexte de pénurie d’infirmières et de médecins.

❖

Chers Collaborateurs, Mesdames, Messieurs, Chers Amis,

2024 sera l’année de tous les scrutins ! Après le rendez-vous du 9 
juin prochain (scrutins régionaux, fédéraux et européens), une autre 
échéance se présentera très rapidement, le 13 octobre, avec les 
communales et les provinciales. Jamais, dans l’histoire de la Belgique, 
un tel agenda électoral n’avait été imposé aux citoyens.

Année 2024, année de vérité, où certains dévoileront leurs réalisa-
tions, leurs projets, leurs expériences, tandis que d’autres afficheront 
leurs ambitions, les assortissant de promesses électorales souvent 
irréalistes.

En cette année électorale, je souhaite émettre un vœu, à savoir que 
les mandataires en place continuent à prendre leurs responsabilités, 
en excluant toute arrière-pensée partisane et électoraliste lors de 
leur prise de décision, en privilégiant toujours l’intérêt général et 
ce, dans le cadre d’une bonne et saine gestion de la chose publique.

Il me reste, avant de conclure mon propos, à vous présenter, à titre 
personnel et au nom de l’ensemble du Collège et du Conseil, tous 
nos vœux de bonheur, de santé et de prospérité. Je souhaite ardem-
ment que cette nouvelle année soit, pour vous tous, riche en projets 
simples ou audacieux mais toujours enthousiasmants.  Que 2024 
soit une année de succès et de réalisation de tous vos espoirs, pour 
vous-mêmes ainsi que pour tous ceux qui vous sont chers.

Votre bourgmestre,
Philippe BONTEMPS.

A Villers, le nouvel Espace Saint-Michel

 A la clinique de Aye, une nouvelle aile a été construite
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Dans la cadre de la cérémonie des vœux au personnel commu-
nal, les autorités de la Ville ont tenu à rendre hommage à trois 
membres du personnel, pour qui l’heure de la retraite a sonné, 
et à leur adresser leurs plus vifs remerciements.

Il n’est point de bonne compagnie qui ne se quitte…

Bon vent à nos retraités ! De g. à dr. : Arlette Périlleux, Véronique Huet et Christiane Maréchal.

A Véronique Huet, à Christiane Maréchal, à Arlette Périlleux, 
nous souhaitons, de tout cœur, de vivre intensément une retraite 
amplement méritée.

Quelques semaines après les départs de Henri Godelaine, de Jean-Marie Mottet 
et de Jean-Marie Carrier, c’est au tour d’Edgard Bonjean de nous avoir quittés le 18 
janvier 2024. 

Edgard Bonjean est né le 22 décembre 1945 à Mormont mais c’est à Bomal qu’il 
s’établira très tôt. Il sera longtemps très actif dans le comité de football de Bomal, au 
sein duquel il exercera la fonction de président. 

Egdard sera élu pour la première fois conseiller communal le 10 octobre 1982, et 
exercera la fonction d’administrateur de la Famennoise. 

Réélu le 9 octobre 1988 et le 9 octobre 1994, il devient échevin le 3 janvier 1995, 
assumant entre autres, les compétences suivantes : l’enseignement, le tourisme 
et les finances. Il cèdera son écharpe scabinale le 22 janvier 1998 à son colistier 
Jean-Marie Carrier.

Edgard était reconnu pour sa jovialité, son sens du compromis et  le sérieux qu’il 
mettait à mener à terme un dossier dont il avait la responsabilité.

La Ville de Durbuy remercie vivement Edgard pour toutes ces années qu’il a consacrées 
à la gestion de notre belle Commune de Durbuy. Grâce à lui, à tous ses collègues et 
amis du Collège et du Conseil qu’il a  côtoyés, la Commune de Durbuy rayonna au 
niveau de la région wallonne et de la Belgique toute entière.

Philippe BONTEMPS
Bourgmestre.

Hommage à Edgard BONJEAN

Hommages
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« On ne triomphe de la nature qu’en 
lui obéissant », écrivait, en 1620, le 
philosophe anglais Francis Bacon, l’un 
des pionniers de la pensée scientifique 
moderne.

Les conditions climatiques que nous avons 
connues en janvier dernier pendant quelques 
jours ont été exceptionnelles et ont mis à rude 
épreuve hommes et machines.

Nous voudrions être ici le relais des nombreux 
remerciements et marques de sympathie 
qui nous sont parvenus, car ils sont autant 
de témoignages de reconnaissance du 
professionnalisme et de la qualité du travail 
effectué par les hommes en charge du 
déneigement.

Si vous avez pu circuler sur des voiries déga-
gées, vous le devez avant tout à ces hommes 
qui ont travaillé dur, qui ont peu dormi et qui 
ont pris des risques pour assurer votre sécurité 
et votre mobilité.

Certes ce ne fut pas parfait, les hommes ne pouvant pas être partout à la fois dans l’heure, mais faut-il rappeler que nous sommes tribu-
taires et des caprices d’une météo pas toujours prévisible et de la longueur d’un réseau routier à desservir : 650 km, autant que celui de 
la Ville de Charleroi !

Quoi que l’on fasse, la nature restera toujours plus forte que les moyens humains. Il faut en (re)prendre conscience ! L’intelligence humaine 
peut inventer des machines et des processus visant à modifier la nature, mais prétendre forcer la nature à produire l’impossible est du 
domaine de la naïveté.

Freddy PAQUET            Philippe BONTEMPS 
Echevin des travaux          Bourgmestre

Chapeau bas, Messieurs !

Photo Gérard Declercq

Eléments naturels
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Bienvenue au Bienvenue au Salon JapanmaniaSalon Japanmania
RENDEZ-VOUS le 5 mai 2024 dès 9h30  
à la salle Mathieu de Geer et au 
Syndicat d’initiative de Barvaux

Un projet organisé par les jeunes de la Maison de jeunes, ouvert à tous !
D’où vient ce projet ?
Un atelier BD-Manga a lieu chaque semaine à la Maison de jeunes. Lors de son évaluation en 2022, les jeunes ont exprimé l’envie 
de présenter leurs créations sous forme d’un événement festif et convivial. Parallèlement, nous sommes allés à la découverte de 
« Made in Asia ». Les jeunes rêvent et leur souhait se dirige vers un projet de salon Japon à Durbuy !
De nombreuses rencontres ont été organisées avec les jeunes et les partenaires locaux (la bibliothèque, le Centre culturel, des clubs 
sportifs, le Syndicat d’initiative, des bénévoles…) pour construire le projet, réfléchir et mettre sur papier les envies de chacun, faire 
un tri dans les idées pour établir un programme, définir les rôles de chacun, créer une promotion…
Quel programme ?
Lors de cette journée, le matin, vous aurez l’occasion de visionner le film « Belle » de Mamoru Hosoda. A midi, un repas vous sera 
proposé, sur réservation. L’après-midi, vous profiterez d’ateliers culinaires « Onigiri », d’un stand d’écriture « Haïku », d’un jeu 
proposé par le club Go… Et pour terminer la journée en beauté, un concours Cosplay aura lieu. 
Deux possibilités s’offrent à vous : participer en tant que spectateur ou bien en tant que participant (modalités et inscription 
obligatoire au 0478/79 42 14).
Une participation de 15€ vous sera demandée (film+repas). 
Les ateliers et le concours sont GRATUITS.  Un bar sera prévu pour vous hydrater.
Ce projet est un travail d’équipe : des jeunes Durbuysiens, une équipe d’animation MJ et des partenaires, avec le soutien de la Ville 
de Durbuy !

Renseignements : Maison de jeunes de Durbuy – Basse-Sauvenière, 1 à 6940 Barvaux – 0478/79 42 14



En janvier dernier, la Ville de Durbuy lança un vibrant avis de 
recherche via la page facebook de son bourgmestre, Philippe 
BONTEMPS, pour tenter de retrouver des descendants de 
Léon CORNELIS. En janvier 1945, ce citoyen durbuysien aurait 
hébergé le soldat américain Duane G. NEWMAN, la veille de 
son décès à Beho (Gouvy). Les descendants du GI ont émis le 
désir de rencontrer la famille Cornélis lors de leur prochaine 
visite en Belgique en mai prochain.

Laissons à présent la parole à André BAIJOT, féru d’histoire 
locale, qui mena l’essentiel des recherches.

En janvier 1945, plus précisément du 16 au 21 janvier, un soldat 
américain, Duane Grant NEWMAN, fut donc hébergé dans une famille 
de la région,  celle d’un certain « Léon CORNELIUS, marchand d’outils 
et de machines agricoles ».

Malheureusement, ce soldat sera tué le lendemain, le 22 janvier 1945 
à Beho, commune de Gouvy. Sur son corps, on retrouva une lettre, 
datée du 18 janvier 1945,  dans laquelle il expliquait qu’il avait été 
chaleureusement accueilli par cette famille.

Renseignements fournis par Georges et Nicole Kuppens-Goeders, 
de Walhorn, qui ont hébergé, à plusieurs reprises,  des proches de 
Duane Newman lors de leurs précédentes venues en Belgique, et 
par Didier J. Petit, de Gouvy. 
 
En mai  prochain, à l’occasion du 80ème anniversaire, les neveux de 
ce soldat américain,  Todd et Kay Suhr-Newman, de Grimes, Iowa, 
viendront en Belgique s’incliner devant la tombe de Duane, qui 
est enterré au Cimetière militaire américain d’Henri-Chapelle, sur 
la commune de Plombières, où reposent près de 8.000 soldats 
américains.

Ils auraient souhaité pouvoir rencontrer, par reconnaissance et 
gratitude, des descendants de ce Léon Cornélius, qui partagea les 
derniers jours de la vie de Duane.

« La Ville de Durbuy, souligne Philippe Bontemps,  serait heureuse de 
pouvoir s’associer à ces retrouvailles et rendre hommage, au travers de 
Duane, à l’ensemble des soldats américains qui reposent dans nos cime-
tières et dont le sacrifice restera à jamais gravé dans nos mémoires. »

❖

Quand un GI partage le quotidien d’un habitant  
de Petithan…

Né à Herdland, Clay County, 
dans l’Etat de l’Iowa, le 13 
février 1926,  Duane G. 
Newman rejoint la Réserve 
de l’US Army, le 1er juin 
1944. Après son instruction 
au Camp Dodge Herrold, 
Iowa, il fut envoyé avec 
son unité, la 84e Division 
d’infanterie - 334e Régiment 
d’infanterie - Compagnie 1, 
3e bataillon,  en Europe, le 
12 décembre 1944.

Il trouvera la mort à Beho, 
au cœur des Ardennes,  le 
22 janvier 1945, alors qu’il 
n’avait pas encore vingt 
ans. Décoré de la « Purple 

Heart », une médaille militaire décernée au nom du président 
des USA, il repose à présent en Belgique, au cimetière américain 
d’Henri-Chapelle

❖

Concernant son hôte,  Léon Cornélius, les recherches furent rendues 
ardues par le fait que cette famille n’était pas originaire de la 
commune de Durbuy, mais bien de la région liégeoise.

Dans un premier temps, nos investigations se sont portées sur 
Barvaux qui, selon certains témoignages, aurait pu servir de domi-
cile à Léon Cornelius mais à notre grand désappointement, nous 
n’avons trouvé aucune trace de cette famille dans les registres de 
population de cette localité. 

C’est alors que nous avons décidé de reprendre les recherches à 
zéro, en commençant par la lettre retrouvée sur le soldat américain. 
Une copie de cette lettre nous fut transmise par Nicole Goeders et  
Didier Petit.

Dans cette lettre adres-
sée de «  Belgium, 18 
janvier 1945  » à sa 
maman,  domiciliée à 
Milford, Iowa, Duane s’ex-
cuse de ne pas pouvoir 
lui envoyer des fleurs à 
l’occasion du « Valentine’s 
Day », n’ayant pas reçu de 
soldes ni en décembre ni 
en janvier. Par ailleurs, il 
signale qu’il a perdu son 
portefeuille contenant 
entre autres 208 francs 
français.
Après avoir évoqué ces 
problèmes d’argent, 
Duane écrit : « I am in the 
home of Monsieur Léon 
Cornelius ». Il explique 
que ce Léon Cornélius, 
avant la guerre, exerçait 
le métier de représentant 
de commerce pour des 
pièces de machines. 

La sépulture au cimetière américain d’Henri-Chapelle

Duane Grant Newman
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Il donne quelques détails concernant son séjour chez Léon Cornélius : 
ils ont des porcs, des poulets et beaucoup de choses, dont 5 poules 
et deux coqs. Duane explique qu’il l’aide à porter de l’eau. Il ajoute 
qu’hier soir (le 17 janvier), il a mangé une crêpe belge et une « very 
good » soupe aux légumes.

Il termine sa lettre par des termes affectueux : « Ne te tracasse pas. 
Prie pour moi. Beaucoup d’amour ! ».

Que retenir de cette lettre ? Ce qui est certain, c’est qu’il a séjourné 
quelques jours chez un certain Léon Cornélius. Mais dans quelle 
localité ? Mystère ! En tout cas, il ne parle pas un seul  instant de 
Barvaux.

❖

Dans un deuxième temps, nous nous sommes tournés vers les 
archives de l’armée américaine, pour pouvoir localiser l’unité à 
laquelle appartenait Duane.

Voici un extrait de l’ « After action report » de la 84e Division d’infan-
terie pour le mois de janvier 1945 : «  From 16 January 1945 to  21 
January 1945, the  84th Infantry Division moved to the vicinity of 
Barvaux, Belgium, for a periode of rest, reorganisation and servicing of 
equipment proparatory to the resumption of operations ».

Du 16 au 21 janvier 1945, la 84e Division d’infanterie à laquelle appar-
tenait Duane, fait donc mouvement vers les environs de Barvaux.

Un autre extrait nous apprend que le 15 janvier, les 1er et 2e batail-
lons sont à Barvaux pour « rest and refit », pour se reposer et se 
réorganiser. 

Et dans l’après-midi du 16 janvier, le 3e bataillon, celui de Duane, 
fait mouvement « to Petite Han for rest and refitting ». Nous étions 
alors sur la bonne piste 

❖
         
Sachant que Duane avait été hébergé chez un Léon Conélius  et que 
son bataillon s’était retrouvé à Petithan,  nous  avons alors consulté 
les registres de population de la Commune de Grandhan, dont 
dépendait le village de Petithan, à la recherche de notre Cornélius.

C’est ainsi que nous sommes tombés sur un « Léon Joseph Pierre 
Jean CORNELIS, domicilié à Grandhan». 

Et surprise, la maison où Léon Cornélis accueillit Duane, nous avons 
pu la localiser. Elle est située à l’angle des rues de Givet et des Ardil-
lats et porte le joli nom de « Villa de la Roche ».  Elle est actuellement 
la propriété de Mme Corinne Berré et de Monsieur Hervé Hons. 

Fils de Jean Barthélemi Joseph Cornelis (1876-1953), industriel, et 
de Zélie Anne Marie Lange (°1877), Léon Joseph Pierre Jean Cornélis 
est né à Liège le 21 octobre 1903.

Et puis plus rien jusqu’en 1945, où nous le retrouvons à Grandhan. 
Se présentant comme industriel et directeur commercial, Léon-Jo-
seph Cornélis réside à Petithan, rue du Centre, 1 (qui deviendra 
rue de Givet, 30). 

Il ne vit pas seul : sous le même toit réside une certaine Geneviève 
Blanche Denis, née le 09.05.1894 à El Kroub (dép. Constantine), 
Algérie, fille de Edouard Denis et de Julie Mourre.  Elle est dite fran-
çaise, rentière et divorcée de Louis Eugène Scotto.

Le 18 décembre 1950, Geneviève Blanche Denis décède à Petithan, 
sur déclaration de « Léon Cornélis, ami de la défunte ». Elle sera enter-
rée dans le même caveau que sa mère, Julie Denis (1868-1942). 

Se retrouvant seul, Léon Joseph Cornélis va faire la connaissance 
d’une Germaine Judith Maria Crahay, fille de Nicolas François 
Adolphe, Joseph Crahay, décédé à Bressoux  et de Anne Marie 
Marguerite Van Aken. 

Le 2 octobre 1952, Léon Joseph Cornélis, célibataire,  épouse 
Germaine Judith Maria Crahay, par devant  Achille Quétin, bourg-
mestre de Grandhan. A noter qu’un des témoins n’est autre que le 
frère du marié. Il s’agit de Pierre Cornélis, industriel, âgé de 46 ans 
et domicilié à Liège.

Leur union ne durera pas longtemps, puisque le 17 septembre 1953, 
Olympe Gilbart, Echevin de la Ville de Liège, acte le décès de Léon 
Joseph Pierre Jean Cornélis, industriel, décédé à Liège, boulevard 
de la Constitution, 66, domicilié à Grandhan, rue du Centre, époux 
de Germaine Judith Maria Crahay au même domicile. Sur déclara-
tion de Raymond Versie, beau-frère, âgé de 48 ans, industriel et 
domicilié à Liège.

A sa demande, Léon Joseph Cornélis sera enterré au cimetière de 
Petithan et repose aux côtés de son amie, Geneviève Denis, et de la 
mère de cette dernière, Julie Denis. Merci à Antoine Ponsard, de la 
Ville de Durbuy, qui nous a permis de localiser la tombe.

Malheureusement, il est décédé sans descendance directe.

❖

Petit-Han, La Villa de la Roche

La tombe de Léon Cornélis au cimetière de Petithan
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Respect à ces «boys» venus se battre 
à des milliers de kilomètres de leurs «home towns» !

Il y aura bientôt 80 ans, le 16 décembre 1944, commençait la Bataille 
des Ardennes, « sans aucun doute la plus grande bataille américaine 
de la Seconde Guerre mondiale » aux dires de Winston Churchill.

A travers ces quelques lignes consacrées à l’un des leurs, Duane G 
Newman, rendons hommage à une génération de jeunes combat-
tants qui sont tombés au combat pour la libération de notre pays, 
durant le rude hiver 44-45.

En parcourant les allées du Cimetière américain d’Henri-Chapelle, 
je me suis souvenu de ce que Georges Duhamel écrivait dans Vie 
des martyrs.

« C’est un cimetière d’hommes.
Dans les villages, autour des églises ou sur les beaux coteaux, parmi les 
vignes et les fleurs, il y a d’antiques cimetières que les siècles remplissent 
avec lenteur et où la femme repose à côté de l’homme et l’enfant à côté 
de l’aïeul.
Mais le cimetière que voici ne doit rien à la vieillesse et à la maladie. 
C’est un cimetière d’hommes jeunes et forts.
On peut lire leurs noms sur les cent petites croix pressées qui répètent 
tout le jour, en un choeur silencieux : « Il y a donc quelque chose de plus 
précieux que la vie. Il y a donc quelque  chose de plus nécessaire que la 
vie… puisque nous sommes ici. »

André BAIJOT

A Tohogne, le 25 janvier 1945, remise de décorations aux soldats américains du 329e régiment d’infanterie

Remerciements

Nos plus vifs remerciements à Antoine Ponsard,  
Véronique Rensonnet, Pascal Baguette, Julie 
Delaive et Gert Mertens, de la Ville de Durbuy, 
qui facilitèrent notre tâche.

Nous exprimons notre gratitude au bourg-
mestre Philippe Bontemps qui ne cessa de 
nous prodiguer encouragements et conseils.

Nous associons également à nos remercie-
ments Georges et Nicole Kuppens-Goeders, 
de Walhorn, Didier J. Petit, de Gouvy, Corinne 
Berré et Hervé Hons, de Petithan, ainsi que 
François et Madeleine Bellin-Desert  qui, par 
leur compréhension et leur collaboration, 
rendirent ces recherches possibles.

A.B.
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Conseil du 6 novembre 2023

Monsieur Simon KNAPEK entre au Conseil communal
Premier suppléant du groupe CommUnePassion, Monsieur Simon 
KNAPEK a prêté serment entre les mains du bourgmestre. Il succède 
à Monsieur Jean-Marie CARRIER, décédé le 13 octobre 2023 (cfr notre 
édition précédente).

Sanction administrative communale, infraction urbanistique ? 
Nos agents constatateurs pourront les constater.
Un agent constatateur est un agent communal qui a un rôle d’une 
part préventif, attirant l’attention des citoyens sur les actes inciviques 
et de dérangement public qu’ils pourraient commettre au quotidien.  
Et d’autre part, lorsque la situation le nécessite, l’agent constatateur 
est aussi habilité à utiliser la voie répressive à travers la rédaction 
de constats administratifs et de procès-verbaux.
Il assure un rôle de relais entre les autorités communales et le 
citoyen. 
Après avoir suivi les formations prévues à cet effet, nos agents 
constatateurs ont prêté serment entre les mains du bourgmestre. 
A ce jour, nos agents peuvent constater les infractions relatives au 
règlement général de police (SAC), les infractions environnementales 
et les infractions urbanistiques.

Le budget 2024 du CPAS est approuvé
Le budget 2024 du Centre public d’action sociale de la Ville de Durbuy, 
voté en séance du Conseil de l’action sociale du 03 octobre 2023, a 
été approuvé comme suit :

  Service ordinaire

Recettes 8.166.451,53 €

Dépenses 8.146.451,53 €

Intervention communale 2.200.000,00 €

  Service extraordinaire

Recettes 1.290.777,00 €

Dépenses 1.290.777,00 €

DECHETS – Coût vérité – Taxe 2024
Avec tous les efforts réalisés par nos habitants (sacs bleus, tri, 
modification de la fréquence des collectes…) la Ville aurait souhaité 
diminuer le montant de la taxe. C’était sans compter la hausse des 
coûts répercutée par l’intercommunale IDELUX (indexation des 
salaires, hausse des prix des carburants…) qui a dû être prise en 
compte.  Aussi, le Conseil a décidé de maintenir le montant de la 
taxe sans augmentation.
Le taux de couverture des coûts en matière de déchets des ménages, 
calculé sur base du budget 2024, est estimé à  95 %.

Quant à la taxe 2024, elle reste donc inchangée :
Ménage de 1 usager 130 EUR

Ménage de 2 usagers et plus 190 EUR

Second résident 190 EUR

Une plaine de jeux à l’école de Tohogne
Le Conseil communal a voté les conditions d’un marché public afin 
de doter l’école communale de Tohogne d’une plaine de jeux digne 

Vous retrouvez l’ordre du jour des Conseils communaux  
ainsi que les décisions prises en consultant le site  
www.deliberations.be/durbuy

de ce nom ! Sont prévus une balançoire 2 places, un module de 
jeux 5 à 12 ans, un module de jeux de 3 à 6 ans, une bascule et une 
pyramide en corde.
Déjà bon amusement à nos enfants.

Conseil du 18 décembre 2023

2 Séances du Conseil ce 18 décembre 2023 !
Plus rare et méconnue, une « séance conjointe Conseil communal / 
Conseil de l’action sociale » a précédé la séance  ordinaire  du Conseil 
communal le 18 décembre dernier. Pour les conseillers du CPAS, ce 
sont les seules réunions publiques, toutes les autres se déroulant à 
huis clos. À l’ordre du jour de cette séance, notamment,  le « rapport 
sur les synergies et les économies d’échelle ».

La synergie vise la collaboration 
entre des entités. Étant donné 
leurs liens fonctionnels, la Ville 
et le CPAS sont des entités 
proches tout en étant juridique-
ment distinctes. Réalisées dans 
le respect mutuel et l’équilibre 
décisionnel, les synergies entre 
elles doivent se construire dans 
l’optique d’une mise en commun 
des forces différenciées de chaque 
entité pour mener une tâche, une 
action ou un service de support apportant une plus-value qualita-
tive pour chacun des partenaires, ainsi que pour le service rendu 
aux citoyens. Elles permettent également des économies d’échelle.
On en retiendra quelques-unes : ouverture au CPAS des marchés 
publics communaux, participation des directeurs généraux de 
chaque entité au Comité de direction de l’autre, entretien des véhi-
cules, missions communes en matière de RGPD, réflexion sur une 
direction financière commune…

La dotation à notre Zone de police est votée
972.350,66 €, c’est le montant de notre dotation 2024 à destination 

de notre Zone de police pluricommu-
nale. C’est presque 55.000 € de plus que 
l’année dernière. Elle représente un peu 
plus de  4% de notre budget annuel total. 
Chaque commune qui la compose vote 
une telle dotation. Notre zone comprend 
les communes de Durbuy, Érezée, Gouvy, 
Hotton, Houffalize, La Roche-en-Ardenne, 
Manhay, Marche-en-Famenne, Nassogne, 
Rendeux, Tenneville et Vielsalm.

Les intercommunales
Rendez-vous traditionnel de décembre, de nombreuses intercommu-
nales organisent leurs assemblées générales. La Ville, en tant que 
membre, y est invitée. Ce sont les conseillers communaux désignés 
qui vous y représentent.
On retiendra principalement les AG de Vivalia, d’Idelux Développe-
ment, Environnement, Finances, Eau et Projets publics ainsi que 
celle d’Ores.

L’ASBL OCTD est absorbée par la Ville
Le futur décret du tourisme en Région wallonne (2024) précise que 
les missions d’information aux touristes seront dévolues aux Maisons 
du tourisme (MT), VisitWallonia et Wallonie - Bruxelles Tourisme 
(WBT). Au niveau local, sauf dérogation, un seul SI (Syndicat d’initia-
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tive) par commune sera encore soutenu financièrement. Les missions 
d’information que tenaient l’asbl OCTD allaient ainsi disparaître. La 
Ville a souhaité le maintien d’un service communal dédié au tourisme, 
qui sera axé davantage sur de la gestion du territoire une fois que 
les visiteurs sont sur place, plutôt que développer son action sur 
les moyens de les faire venir. Ainsi le personnel de l’OCTD asbl est-il 
repris par la Ville.

La Ville confirme son adhésion annuelle à l’asbl CRECCIDE

Depuis plus de 20 ans, le CRECCIDE Asbl est devenu l’organe de 
référence dans le développement des structures de participation 
dans les communes wallonnes.
Dans ce cadre, elle propose un accompagnement méthodologique 
des communes dans toutes les étapes nécessaires à la création des 
Conseils communaux d’enfants et de jeunes (CCE/CG), mais aussi 
la formation et le suivi des animateurs/coordinateurs  de tous les 
enfants et jeunes, à partir de 10 ans, vivant sur le territoire de la 
commune.

Infrastructures sportives impactées par les inondations 
– Aménagement
Le Conseil a voté plusieurs marchés relatifs aux aménagements 
du stade communal de Barvaux et des infrastructures du club de 
footbal de Bomal. On retiendra la clôture des enceintes et l’amélio-
ration de l’éclairage. 

Conseil du 21 décembre 2023

Le budget de la  Ville est voté
Le budget 2024 de 
la Ville de Durbuy 
s’établit comme 
suit  : un ordinaire 
de 22.833.625,82 € 
et 8.781.731,55 € à 
l’extraordinaire.
Voici un tableau réca-
pitulatif des montants 
prévus pour chacune 
des institutions 
suivantes :

Dotations 
approuvées 
par l’autorité 
de tutelle

Date  
d’approbation 
du budget par 
l’autorité de 
tutelle

CPAS 2.200.000,00 06/11/2023

Fabrique d’église de BARVAUX. 19.509,72 11/10/2023

Fabrique d’église de BOMAL S/O. 13.192,85 Non voté

Fabrique d’église de BORLON 1.885,33 26/04/2023

Fabrique d’église de DURBUY 10.282,44 11/10/2023

Fabrique d’église d’ENNEILLES 1.820,77 Non voté

Fabrique d’église de GRAND-HAN 0,00 Non voté

Fabrique d’église de HEYD-AISNE 19.374,61 11/10/2023

Fabrique d’église de HOUMART 7.795,17 18/12/2023

Fabrique d’église d’IZIER-OZO 0,00 Non voté

Fabrique d’église de JENNERET 7.047,55 18/12/2023

Fabrique d’église d’OPPAGNE 10.438,09 06/11/2023

Fabrique d’église de PALENGE 2.459,57 26/04/2023

Fabrique d’église de PETIT-HAN 6.500,00 Non voté

Fabrique d’église de PETITE-SOMME 5.308,05 26/04/2023

Fabrique d’église de TOHOGNE 17.638,72 Non voté

Fabrique d’église de VERLAINE. 14.073,57 Non voté

Fabrique d’église de 
VILLERS-Ste-GERTRUDE 11.055,78 Non voté

Fabrique d’église de WÉRIS 18.100,56 11/10/2023

Zone de Police 972.350,66 18/12/2023

Zone de Secours 603.857,57 Non voté

Laïcité 2.000,00 Non voté

Conseil du 22 janvier 2024

Une conseillère en rénovation urbaine est désignée
La rénovation urbaine du centre de Barvaux-sur-Ourthe a été approu-
vée pour 15 ans. C’est notre cheffe du Service travaux, Madame 
Françoise Maillen, qui a été désignée comme conseillère en réno-
vation urbaine. C’est elle qui suivra désormais ces dossiers.
Le souhait de la Ville est de proposer ses premières actions pour 
mars prochain auprès du pouvoir subsidiant. En effet, deux temps 
permettent d’introduire des projets, mars ou octobre. Chaque 
« train » de projets peut être subsidié jusqu’à un plafond de 6.000.000 
d’euros. Ce sont ainsi des projets très importants qui sont développés 
dans ce cadre.

Un nouveau cahier des charges pour les droits de chasse
Avant de pouvoir proposer la relocation des lots de chasse en gré à 
gré ou en adjudication publique, il était nécessaire de faire approuver 
devant le conseil le nouveau cahier des charges qui sera d’application. 
Les lots non repris en gré à gré seront proposés ultérieurement en 
adjudication publique.

Conseil du 26 février 2024

Le projet Flexi-Tec se poursuit.
Le déplacement en transport en commun dans les communes rurales 
n’est pas toujours chose aisée. Aussi, votre Ville, à l’instar d’autres 
communes en ruralité, a adhéré au projet Flexi-Tec. C’est un service 
de mobilité à la demande 
en milieu rural basé sur 
un partenariat entre la 
Ville et le TEC. Il se veut 
complémentaire à l’offre 
régulière des lignes TEC 
tout en maintenant l’au-
tonomie des opérateurs 
de transport, que ce soit 
la Commune, le CPAS ou 
un partenaire associatif.

La Ville vient de reconduire la convention pour 2024.
CONTACT : FORUM DE LA MOBILITE ASBL 

Grand Rue 24 à 6940 Barvaux S/O - 086/219.640 –  
du lundi au vendredi de 8h30 à 12h00.  

Plus de renseignements sur FlexiTEC sur www.infotec.be 
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Dans le bulletin communal de juin 2021, je vous exposais la réflexion du 
Collège sur l’avenir de Durbuy au niveau de la gestion et de la circulation 
des véhicules dans et aux abords de la vieille ville.

A l’heure où j’écris cet article, l’ensemble des parkings de Durbuy-Vieille-Ville ont 
été équipés ! Et les différents systèmes permettant le comptage sont installés.  
Ainsi, nous avons désormais la possibilité de connaître en temps réel le nombre 
de places disponibles dans chaque parking.

Deux panneaux interactifs « full LED » ont été placés aux entrées de 
la ville et servent d’une part à indiquer le nombre de places disponibles dans 
toutes les aires de stationnement mais aussi à diffuser des informations diverses 
comme, par exemple, les dates d’une manifestations. L’ensemble de ces infor-
mations sont également disponibles via l’application « Ma Commune en poche », 
téléchargeable en page 15.

Quid au parking Pré Georis ?

En ce qui concerne le parking « Pré Georis », le système installé il y a deux ans s’est 
révélé non adapté au site ! Nous avons été confrontés à de nombreux problèmes 
techniques et avons décidé de revenir à un système plus classique.
Depuis le 8 septembre 2023, des horodateurs ont été placés dans ce parking ! 
Mais, soyez rassurés, la gratuité pour les habitants de la commune reste bien 
d’actualité y compris jusqu’au pied de la passerelle piétonne.

En effet, ces derniers ne doivent pas aller chercher un ticket à la machine et si 
un contrôle est effectué par les agents du stationnement de la Ville, ils ont la 
possibilité, via leur matériel de contrôle, de savoir si une plaque est enregistrée 
dans la base de données ou pas.

Il est important de noter que votre inscription a une validité d’un an.  Pour la prolonger, vous devez vous rendre sur le site :  
www.durbuy.be/vivre-a-durbuy/parking-domicilies et compléter le formulaire. Pour tout renseignement, n’hésitez pas à contacter le service 
horodateur de la Ville de Durbuy : horodateurs@durbuy.be

A votre disposition,
Fabrice Sarlet

Echevin de la mobilité
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www.lamarmitedestrolls.be | info@lamarmitedestrolls.be

Un restaurant 
au cadre unique, 
enchanteur et 
romantique.

Le restaurant est situé aux portes des Ardennes, dans le  village 
de Heyd, à 10 minutes de Durbuy, Il se trouve juste à côté de 
l’hôtel  insolite La Balade des Gnomes  
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Rowe dè Rèmoleu 20, 6941 Heyd | 0473/20.48.84
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• Matériaux gros œuvre
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Durbuy, ville connectée

Afin de s’adapter aux nouveaux usages et pour être 
plus proche de vous, la Ville de Durbuy s’est équipée 
d’une application mobile entièrement gratuite et simple 
d’utilisation : « Durbuy en poche ». 

Cette application se veut moderne, ergonomique mais surtout 
remplie d’informations pratiques et utiles aux Durbuysien(nes), 
aux visiteurs d’un jour ou aux amoureux de notre belle commune.

Vous pourrez, notamment, y découvrir les services et informations 
suivants: 

• coordonnées des services communaux ;
• e-guichet (téléchargement de documents en ligne) ;
• agenda des événements ;

• répertoire économique ;
• service tourisme ;
• alertes travaux ;
• calendrier de collecte des déchets (avec petit rappel, bien 

pratique, la veille) ;
• les places disponibles dans les parkings et bien d’autres choses 

encore.

Cet outil est un véritable lien numérique entre l’administration 
communale et vous ! En quelques clics seulement, de façon intui-
tive et à tout moment de la journée, vous pourrez accéder à une 
multitude d’informations sur Durbuy.

Pour installer l’application, vous pouvez scanner le QR code corres-
pondant à votre mobile (voir ci-dessous).

Besoin d’un coup de main ? 
N’hésitez pas à faire appel à l’Espace public numérique 086 219 809 
ou epn@durbuy.be 



Notre EPN mobile, en collaboration avec le CCCA, a pour objectif de promouvoir 
l'inclusion numérique auprès des seniors en allant à leur rencontre près de chez eux. 
Chaque semaine nous nous rendrons dans un de ces 4 villages : Warre, Grandhan, Heyd, 
VillersSainte-Gertrude. 
Nous commencerons par une session d'information sur des sujets qui vous concernent, suivie par 
une pause-café, et nous terminerons par une aide individuelle où un animateur sera à votre 
disposition pour vous aider dans vos démarches numériques. 

Qu'est-ce qu'un EPN?
Un Espace public numérique (EPN) est un lieu d'apprentissage avec :
. un accès libre à des ordinateurs, à une imprimante, à internet pour permettre aux citoyens de faire des démarches en 
ligne, de gérer les mails, de communiquer en ligne... 
. des formations et des sessions d'informations ;
. une aide individualisée où un animateur vous aidera dans vos démarches et difficultés numériques. 

Sujets abordés 

les arnaques numériques ;
les bonnes pratiques ;
se déplacer à l'aide d'outils en ligne ; 
communiquer en ligne ;
gestion des mails ; 
stockage en ligne ;
services en ligne ;
l'intelligence artificielle et ChatGPT. 

Concrètement? 
Rendez-vous, d'avril à décembre, tous les jeudis, 

de 9h45 à 12h 15, dans la salle des villages : 

Warre 25. 6941 Warre: 1er jeudi du mois 
Place de Beaujeu 1. 6940 Grandhan: 2ème jeudi du mois 

Rowe dè Bati 29. 6941 Heyd : 3ème jeudi du mois 
Rue du Coreux 6. 6941 Villers-Ste-Gertrude: 4ème jeudi du mois 

L'aide individuelle vous permet d'exposer vos difficultés numériques. 
Nous tâcherons d'y donner des solutions. 

ACTIVITÉ GRATUITE - INSCRIPTION SOUHAITÉE (MAIS NON OBLIGATOIRE) 
Si vous éprouvez des difficultés à vous déplacer, n'hésitez pas à nous en informer. Le Forum de la mobilité sera 

des nôtres pour l'occasion, et nous ferons le nécessaire pour faciliter vos déplacements. 

,-... ,.,::.:: Durbuy ....._ 
Avec le soutien financier de 

,� Wallonie
,� Relance 

-
Financé par 
l'Union européenne 
NextGenerationEU 

0 

Agence 
du Numérique 

Nous contacter ? 
® Basse Sauvenière 2. 

6940 Barvaux 
e 086 219809 
@ epn@durbuy.be 
D @epn.durbuy 
Ill www.epn-durbuy.be 
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L’Espace public numérique 
vous informe
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L’absence de connaissances dans le 
domaine du numérique (ordinateur, 
tablette, smartphone, etc.) peut mener à 
la solitude ou à l’exclusion sociale des 
aînés, l’Espace public numérique de 
Durbuy (EPN), a répondu à l’appel à 
projets de la Région wallonne, 
accompagné par le Conseil consultatif
communal des aînés de Durbuy 
(CCCA).

L’idée et la conception d’un 
« EPN mobile » ont émergé.  

Aller vers les aînés, pas loin de chez eux, 
dans une salle adaptée, dans une 
ambiance conviviale, est l’objectif de cet 
« EPN mobile ».

À la fin du mois de décembre 2023, la 
Région wallonne a décidé de 

sélectionner et de subsidier la mise en 
œuvre de notre « EPN mobile de 
Durbuy » pour l’année 2024.

Ci-contre, vous trouverez toutes les
informations utiles. 

Ce projet permettra aux aînés qui le 
souhaitent de progresser dans le monde 
du numérique.

Recevoir l’aide nécessaire afin de se 
débrouiller face aux exigences 
d’aujourd’hui, ce sera désormais 
possible près de chez vous, une fois par 
mois, à partir d’avril 2024.

Le CCCA sera présent pour vous 
rencontrer et soutenir l’EPN.

CCCA-DURBUY  
Conseil consultatif communal des aînés
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Régulièrement nous sommes questionnés sur les démarches 
à réaliser afin de pouvoir obtenir un permis d’urbanisme.
Nous allons tenter de vous donner un maximum 
d’informations qui vont vous permettre de mieux 
appréhender le sujet.

Avant toute chose, il est nécessaire de définir clairement un projet. En 
effet, de celui-ci dépendra le type de procédure à suivre et sa durée.
Dans la phase de réflexion, il est essentiel de garder à l’esprit que 
votre projet doit être cohérent avec son environnement et avec 
les différents règlements en vigueur. Ainsi, par exemple, on ne 
construit pas une maison n’importe où, n’importe comment. Tous 
les terrains ne peuvent pas être construits. Comment le savoir? Le 
plan de secteur définit les zones du territoire susceptibles d’être 
urbanisées. De plus, l’apparence de votre maison doit répondre à 
certains critères de hauteur de façades, de matériaux, de coloris... 
Ces impératifs vous seront décrits en vous rendant au service urba-
nisme de votre commune. Vous pouvez également contacter le 
service par mail : urbanisme@durbuy.be

Si votre projet nécessite une demande de permis, une réunion de 
projet (ou demande d’avis préalable) est possible avec les personnes 
compétentes de votre commune afin de présenter le projet souhaité. 
Cette réunion se fait donc avant tout dépôt de dossier à la commune.
Une fois le projet établi, il faut monter le dossier de demande de 
permis d’urbanisme. Lorsque le concours d’un architecte est obliga-
toire, c’est lui qui réalisera les plans et rassemblera les différentes 
pièces. Lorsque sa participation n’est pas imposée par la loi, vous 
pouvez réaliser vous-même les plans.

Selon les particularités du projet, l’avis de certaines instances sera 
sollicité. Ces organismes ont un délai de trente jours pour remettre 
leur avis aux autorités. Passé ce délai, l’avis est réputé favorable 
par défaut. Si l’avis est défavorable, des modifications devront, à 
l’initiative de la commune, être apportées au projet. Une nouvelle 
consultation pourra alors être réalisée. L’avis peut aussi être favo-
rable conditionnel. Dans ce cas, le permis imposera le respect des 
conditions fixées.

Le permis d’urbanisme

Lorsqu’un projet ne respecte pas les impositions fixées par les 
règlements en vigueur, le projet est dit dérogatoire et une enquête 
publique est réalisée. Les dérogations ne peuvent être accordées 
qu’à titre exceptionnel et doivent donc être solidement motivées. 
Par exemple, si un règlement communal d’urbanisme impose une 
hauteur de façade de 4,5 m mais que, par la configuration du terrain 
très en pente, la façade avant ne peut dépasser 3 m.

L’objectif d’une enquête publique est d’informer les citoyens sur les 
travaux envisagés afin qu’ils puissent faire part de leurs remarques 
et observations. Pour ce faire, une affiche signalétique est disposée 
sur les lieux des futurs travaux et un courrier est envoyé à tous les 
riverains dans un rayon de 50 m du lieu concerné. Les observations 
sont attendues à la commune dans les 15 jours. En fonction des 
remarques, le projet pourra être revu et/ou une réunion d’informa-
tion pourra être organisée.

Une fois tous les avis rassemblés, le dossier est présenté (ou re-pré-
senté) au Collège communal qui décidera de l’octroi ou du refus du 
permis d’urbanisme. La décision est ensuite envoyée au deman-
deur, au Fonctionnaire délégué et à l’architecte s’il échet. Une fois le 
permis obtenu, le demandeur doit encore patienter 30 jours avant de 
débuter les travaux. En effet, le Fonctionnaire Délégué peut encore 
aller à l’encontre de la décision communale et suspendre le permis. 
Le demandeur possède également un droit de recours.

Une fois le permis octroyé, les travaux doivent être achevés dans les 5 
ans sous peine de péremption de permis. Toutefois, une prorogation 
de 2 ans peut être accordée si la demande est faite 45 jours avant 
l’expiration du délai de 5ans. 
(Source : Maison de l’Urbanisme Famenne Ardenne)

Bien à vous,
Fabrice Sarlet

Echevin de l’urbanisme

Nous pouvons résumer cette procédure dans le graphe ci-dessous.

Dépôt de la 
demande de permis 

•Le service dispose de 30 
jours pour analyser la 
complétude du dosser.

•Si le dossier est complet, un 
accusé de réception vous est 
envoyé.

•Si le dossier n'est pas 
complet, vous disposez de 
180 jours pour fournir les 
compléments demandés. 

La demande est 
complète 

•Les délais commencent à 
courir à la date de l'accusé 
de réception. 

•Une copie du dossier est 
envoyé au service du 
fonctionnaire délégué.

Les délais de 
procédure varient en 
fonction du type de 

permis 

•30 jours* : pour un permis 
qui ne requiert pas de 
mesures de publicité ni d'avis 
d'instance - le Collège délivre 
rapidement.
•75 jours* : pour un permis 
nécessitant l'avis d'instance 
particulière - le Collège 
octroie sur base de ces avis.
•115 jours* : pour un permis 
nécessitant l'avis du 
fonctionnaire délégué, des 
avis d'instances consultatives 
et des mesures de publicité. 

*Il s'agit ici du délai maximum 
pour octroyer ou refuser le 
permis.

Avis du Collège 

•Toutes les instances ont 30 
jours pour donner leur avis 
(45 jours pour la Zone de 
secours et le patrimoine).

•Exemples d'avis :
•DNF quand le projet est 

concerné par une zone 
Natura 2000 ;

•SPW Ruralité quand une 
zone agricole est présente ;

•le gestionnaire du cours 
d'eau en cas de zone 
inondable ;

•la Cellule GISER en cas 
d'axe de ruissellement 
concentré ;
...

•Une fois l'avis reçu, le 
Collège prononce soit 
l'octroi, si l'avis du 
fonctionnaire délégué n'est 
pas nécessaire, soit un avis 
préalable à envoyer au 
fonctionnaire délégué. 

En cas de procédure 
nécessitant l'avis du 

fonctionnaire 
délégué, il a 30 jours 

pour répondre 

•Le Collège prendra compte 
de l'avis dans sa décision. 

•Certains avis du 
fonctionnaire délégué sont 
contraignants. Le Collège ne 
peut aller contre, par 
exemple en cas de 
dérogation au plan de 
secteur, entre autres lors 
d'une installation en zone 
agricole.

En cas de contre-
temps, le Collège 

peut proroger le délai 
de prise de décision 

de 20 jours.  

•Attention, le fonctionnaire 
délégué peut, dans les 30 
jours de l'octroi du permis, 
suspendre le permis. Ne 
commencez pas vos travaux 
trop rapidement ! 

Vous souhaitez demander un permis d’urbanisme ? 

(procédure au 01 avril 2024) 

Les mesures de publicité sont mises en œuvre (affiche verte ou jaune) lors d’une enquête ou d’une annonce de projet. 

L’annonce de projet est nécessaire quand la demande s’écarte de certaines réglementations du CoDT, des prescriptions du lotissement ou du 
règlement général sur les bâtisses en zone protégée. Elle a une durée de 20 jours.

L’enquête  publique est nécessaire lorsque la demande déroge en plan de secteur. Elle a une durée 15 jours. 

Dans les deux cas, l’affichage est obligatoire sur la parcelle et aux valves de la Commune. 

Le service urbanisme  
vous informe
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Discours d’accueil du 16 février 2024 

Monsieur le Bourgmestre, 
Messieurs les Généraux, 
Monsieur le Député, 
Monsieur Le Colonel Stephan ALLARD, Chef de corps du 23ème 
Bataillon médical, 
Messieurs les anciens Chefs de corps du 3e EMI, 
Messieurs les représentants de la section Ourthe et Aisne de la 
Fraternelle des chasseurs ardennais, 
Monsieur le Directeur général, chers amis du Collège et des Conseils, 
Mesdames et messieurs, en vos titres et qualités, 
chers amis, 

Au nom de la Ville de Durbuy, je vous souhaite la bienvenue à notre 
soirée musicale d’exception. 

La Musique royale de la Force aérienne nous fait à nouveau l’honneur 
d’accepter l’invitation conjointe de la Ville de Durbuy et du 23ième 
Bataillon médical. Ce concert sera dirigé par l’adjudant-major Jona-
than Dumoulin, chef de la musique. 

Nous sommes réunis ici ce soir non seulement pour apprécier la 
magie de la musique et partager une passion commune, mais aussi 
et surtout pour apporter un soutien concret à ceux qui en ont le 
plus besoin. 

L’épicerie sociale de Clairval, véritable pilier de solidarité, incarne 
l’idée que chacun d’entre nous peut faire une différence dans la 
vie des autres. 
C’est un acte de générosité mais aussi un rappel de l’importance de 
tendre la main à ceux qui sont dans le besoin. 

Cette association est gérée essentiellement par des personnes 
porteuses d’handicap. Elle leur permet d’être valorisées par une 
occupation active et utile. 

Les moments partagés, comme ceux que nous vivons ce soir, sont 
précieux. Ils transcendent les simples instants pour devenir des 
souvenirs enrichissants.
La musique a ce pouvoir unique de nous unir, de dépasser les 
barrières et de créer des liens indélébiles. 

Concert caritatif de la Force aérienne au bénéfice de 
l’Epicerie des Marais, Acis Clairval

En ces temps où le tumulte du quotidien peut parfois nous éloigner 
les uns des autres, c’est dans de tels moments que nous trouvons 
la force de nous reconnecter, de renforcer nos relations et de redé-
couvrir l’importance de la vie ensemble. 

N’oublions jamais l’importance des valeurs comme la solidarité, la 
générosité, et le partage ! Puissions-nous continuer à cultiver ces 
valeurs dans nos vies quotidiennes et bien au-delà. 

Avant de plonger dans les superbes mélodies que nous réserve cette 
exceptionnelle soirée, permettez-moi de rendre hommage à une 
figure durbuysienne tout aussi exceptionnelle, le véritable architecte 
de ce rendez-vous musical caritatif : Monsieur Jean-Marie MOTTET. 
C’est grâce à sa vision, sa détermination, sa générosité et son amour 
pour la musique que ce concert a vu le jour pour la première fois. 
Mr Francis Dumoulin et Mme Cécile Colin ont pérennisé cet événe-
ment avant moi. 

Comme vous l’avez probablement appris, j’ai décidé de prendre 
congé de ma fonction publique en fin d’année. Ce n’est pas que la 
vie soit courte…mais plutôt que le temps passe vite ! C’est donc mon 
dernier discours devant vous. Certains en seront peut-être soulagés, 
les autres savent à quel point ils me manqueront !
J’aimerais vous dire ma pleine et réelle reconnaissance d’avoir eu 
le privilège d’organiser ce merveilleux concert et d’avoir ainsi eu la 
chance d’apporter ma contribution, aussi modeste soit-elle, à cette 
belle organisation.

MERCI aussi à toutes les organisatrices et tous les organisateurs 
de cette soirée, à savoir : la Musique royale de la Force aérienne, 
le 23ème Bataillon médical et particulièrement l’adjudant-major 
Davy Dewaele, le personnel du Centre culturel et de la Ville, ainsi 
que les volontaires de l’épicerie sociale et toutes les personnes qui 
les encadrent (Pascale et Béatrice). Et à vous tous ici présents, un 
très grand MERCI ! Une union de travail qui permet de porter des 
projets jusqu’au firmament, n’est-ce pas aussi la définition… d’une 
force aérienne ? 

Je vous souhaite une excellente soirée…

Veronique Balthazard
Echevine



		

		 	 				Un début d’année en beauté !	

Après une rencontre avec le Père Noël, agrémentée d’un blind-test pour enfants et de chants du 
groupe « Voice Kids », l’OAL a terminé l’année 2023 et a débuté 2024 avec ses « journées spéciales 
d’hiver ». Etaient notamment au programme : de l’amusement dans différents parcs d’attractions, un 
voyage dans un tracteur de Noël, une visite de la ferme des « Minis de Durbuy », le spectacle 
« Semila » au Centre culturel de Durbuy et un tour sur la patinoire. De quoi terminer l’année 2023 en 
beauté et commencer la nouvelle année plein d’étoiles dans les yeux ! 

Les activités se sont poursuivies avec nos stages de détente, 
autour du thème « Le carnaval fait son cinéma » pour la 
première semaine et « L’atelier coloré de Gepetto » pour la 
seconde.  Tous ensemble nous avons pu bricoler, sauter dans 
les châteaux gonflables, nous déguiser, découvrir l’histoire du 
cinéma, participer à une séance de doublage de dessins 
animés, rencontrer le comité carnavalesque de Barvaux, 
découvrir les métiers du bois, jouer avec les couleurs, partir à 
l’aventure pour une journée en extérieur, assister à un 
spectacle de marionnettes... 

Dans la continuité, nos stages de printemps sont à noter à l’agenda : du 29 avril au 10 mai 2024 (à 
l’exception des 1er et 9 mai, fériés). Ouverture des inscriptions le 2 avril.  

Entre-temps, l’OAL poursuit ses animations scolaires et dans les crèches communales, sans oublier 
les ateliers après l’école : batterie, couture, créa’premiers pas, dessin, cuisine, guitare, piano, 
groupe « Voice Kids » et théâtre. Le dernier trimestre de nos ateliers extrascolaires débutera le 1er 
avril 2024. Il y a encore quelques places !  

À la fin de ce trimestre, petits et grands vous présenteront le fruit de leur travail lors de notre 
traditionnel « Apéro-spectacle » le vendredi 14 juin 2024 à la salle Mathieu De Geer à Barvaux. 
Une chance pour nos participants qui auront l’occasion de monter sur une scène professionnelle ! 
(Spectacle gratuit, sur inscription). 

Aussi, en collaboration avec la Ville de Durbuy, l’OAL organise, les lundi, mardi et jeudi, l’Ecole de 
devoirs « Couleurs de Vivre », à destination des enfants des écoles fondamentales du territoire de la 
Ville. Pas d’endroit propice au travail scolaire à la maison ? Une envie de partager avec d’autres 
enfants ? Des tensions/difficultés pour réaliser les devoirs ? Une envie de participer à des activités 
créatives ? Il s’agit d’un véritable lieu de vie, enrichi par les bénévoles et l’ASBL L’Atelier. N’hésitez 
pas à nous demander des renseignements (0475 88 03 65, Claude Savonet). 

Enfin, venez faire le plein de jeux à la ludothèque (mardi 16h-18h, mercredi 14h-17h, samedi 
10h-12h, Maison Legros à Barvaux, au-dessus de la bibliothèque, 5,00 €/an). 

 A très vite ! L’équipe de l’OAL. 
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Grâce à l’idée de Jessica Vanmuysen, directrice de la crèche 
Les Tamarins, qui a motivé l’ensemble du service enfance, et 
grâce au soutien de notre échevine Laurence Jamagne, nous 
avons obtenu deux radis au label « Cantines durables », 
tant pour la crèche Les Tamarins que pour celle de la Maison 
de l’enfance.

Qu’est-ce donc que cela ? 
Le label s’adresse à tous les milieux de vie offrant une restaura-
tion collective en Wallonie, tant publics que privés : crèches, écoles, 
universités, centres de loisirs, hôpitaux, établissements de soins, 
maisons de repos, entreprises, administrations, etc.
Toute cantine proposant un service de repas complets plusieurs fois 
par semaine peut y adhérer.
Le label est décerné par site, à savoir l’établissement où se situe la 
salle de repas collective.
Le label « Cantines durables » comprend trois niveaux successifs, 
symbolisés par un, deux ou trois radis, auxquels correspondent un 
nombre croissant de critères à respecter.

Nous avons eu 2 radis ! 
Qu’est-ce que nous avons mis en place ? 

Tout un vade-mecum est à appliquer.   
Si vous voulez tout savoir, allez sur ce site -> QR code

Mais en pratique, voici quelques exemples 
concrets : 
• nous achetons le plus possible 
d’aliments d’origine biologique et d’office 
les aliments suivants qui doivent toujours 
être bio : banane, carotte, concombre, kiwi, 
couscous, quinoa, beurre, yaourt, huiles, 
œufs ;

Ca y est !  
Nous y sommes ! 

• nous tentons le plus possible de privilégier les achats en circuit 
court ; 

• nous tentons de limiter le plus possible les déchets : eau en 
bouteille de verre (l’eau du robinet ne pouvant pas être utilisée 
pour la préparation des biberons) ; 

• pesée des restes qui ne sont pas mangés par les enfants afin 
d’ajuster au mieux les quantités préparées ; 

• nous prenons en compte les différentes règlementations. En 
effet, les aliments servis en crèches répondent à la fois aux 
critères Green Deal, à ceux de l’AFSCA et de l’ONE. Un vrai 
casse-tête réussi de main de maître par Martyna. Ex-stagiaire, 
maintenant puéricultrice à la crèche des Tamarins, elle a géré 
ce dossier avec brio . Je profite d’ailleurs de cet article pour la 
remercier chaleureusement pour tout son investissement dans 
ce projet !

• nos produits exotiques sont issus du commerce équitable 
(banane, thé, café et chocolat  pour le personnel) ;

• tous les poissons sont labellisés :  MSC, Naturland wildfish, ASC 
ou Naturland aquaculture ;

• des fiches recettes et la formation spécifique du personnel ont 
été mises en œuvre et retravaillées ; 

• les produits de nettoyage sont éco-labellisés. 

En tout, trente-cinq critères devaient être respectés pour l’obtention 
des deux radis, et nous avons été labellisés en décembre 2023. 

Cette réussite n’aurait pas été possible sans un très grand investisse-
ment de tous les acteurs des services  « finance », « marché public », 
« petite enfance ». L’implication d’ Anne, de Nathalie et de  Mélodie, 
nos extraordinaires cuistots, ainsi que de toute l’équipe des puéri-
cultrices des deux crèches était bien entendu un gage de réussite! 

Nous sommes donc  très fiers de fournir une alimentation de haute 
qualité aux enfants qui fréquentent les crèches de la Ville de Durbuy. 

La Maison de l’enfance  
vous informe
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Vendredi 29 mars,  Monsieur Maurice Pickart
« Voyage au cœur de la matière, l’infiniment petit »

Vers quelles nouvelles limites nous entrainent ces phénoménales découvertes ?

Vendredi 19 avril,  Monsieur Daniel Ferette
« Un petit tour en Israël » 

Découverte des divers aspects de ce pays dans les contextes touristique, culturel, 

historique, social et politique… D’hier à aujourd’hui.

Vendredi 17 mai,  Monsieur Jean Kokelberg
« La Champagne-Ardenne : boucles de Meuse et bulles de champagne » 

Les conférences se donnent dans le local du S.I., place Juliénas, 1 à 6940 Barvaux. 

La cotisation annuelle est de 40 euros par personne ou de 50 par couple, à verser  

sur le compte : BE27 250021542473. A défaut l’entrée unique est de 5 euros. 

Vendredi 31 mai, Monsieur Didier Cataldo
« Impact de la pollution atmosphérique sur la santé»  

Que craint-on et quels en sont les mécanismes?

Vendredi 14 juin 2024  
Excursion  (lieu à préciser)

www.utabarvaux.org



Entreprise générale
de construction

•  Tous travaux de 
maçonnerie et de toiture

•  Spécialité maçonnerie à 
la pierre

• Transformation
• Rénovation
• Clé sur porte

info@luctasia.be
Rue Grande Enneille 104 - 6940 DURBUY

 Tél.  086/32 21 03     
www.luctasia.be

Luc Tasia & Fils
s.a.

Distributeur produits pharmaceutiques 24h/24 7j/7
Un produit n’est pas disponible lors de votre passage à la 
pharmacie ? On vous le dépose GRATUITEMENT

Rue de fleurie 1 - 6941 Bomal | commande@pharmacietilman.be
086 21 11 71 | 0477 74 16 98 - www.pharmacietilman.be

Lu. - Ven. 08h-19h (Non stop) 
Sa 09h-18h (Non stop)

 Pharmacie Tilman

Tapissage, pose de revêtements de sol, 
parquets massifs et flottants, tapis-plain, 

cloisons et faux-plafonds, isolation, …

Peintre en bâtiment
Intérieur et extérieur

Nicolas 
Vrancken

0478 75 56 89
Pas-Bayard 5 - 6940 Durbuy • vrancken.nicolas@gmail.com

www.deco-nv.be

Relevé de terrains et bâtiments
Mission d’architecture
Mission PEB
Expertise et Conseil
Photogrammétrie par drone

086 21 35 27 | www.pinon.be

Mazout Destrée
Borlon - Seron - Adam

084 46 66 48
Possibilité de plan budgétaire

HOTTON - EREZÉE - LA ROCHE

S.P.R.L. René ADAM
Monuments funéraires

• Placements
•  restaurations  

de monuments et caveaux
•  vaste gamme d’articles 

funéraires
• Showroom

Rue de l’Industrie 23 - 6940 Barvaux - reneadam@skynet.be
086 21 28 55 - 0476 50 91 94 - www.adamrene.be

www.suzuki.be: 115 - 132g/km :5,1 - 6,0 l/100km

(1)  Prix sans option, remise incl. (2) Prix sans option, remise et prime de recyclage incl. Valable lors de la reprise d’un véhicule immatriculé à votre nom depuis plus de 6 mois. Le nom de l’acheteur du nouveau véhicule doit correspondre au nom du propriétaire du véhicule repris. Le véhicule repris sera détruit par Recycar. 
Photo non contractuelle. Informations environnementales [AR 19/03/2004] : www.suzuki.lu. Suzuki Belgium se réserve le droit d’apporter, sans préavis, des modifi cations aux spécifi cations, coloris et matériaux.

Follow us via
Suzuki Belux

www.suzuki.be: 90 - 114g/km :4,0 - 5,0 l/100km

Venez la 
découvrir 
chez moi !

(1)  Prix sans option, remise incl. (2) Prix sans option, remise et prime de recyclage incl. Valable lors de la reprise d’un véhicule immatriculé à votre nom depuis plus de 6 mois. Le nom de l’acheteur du nouveau véhicule doit correspondre au nom du propriétaire du véhicule repris. Le véhicule repris sera détruit par Recycar. 
Photo non contractuelle. Informations environnementales [AR 19/03/2004] : www.suzuki.lu. Suzuki Belgium se réserve le droit d’apporter, sans préavis, des modifi cations aux spécifi cations, coloris et matériaux.

à partir de

€11.199
(2)

à partir de

€12.199
(1)

avec prime de recyclage sans prime de recyclage
ou

Follow us via
Suzuki Belux

www.suzuki.be: 90 - 114g/km :4,0 - 5,0 l/100km

Venez la 
découvrir 
chez moi !

(1)  Prix sans option, remise incl. (2) Prix sans option, remise et prime de recyclage incl. Valable lors de la reprise d’un véhicule immatriculé à votre nom depuis plus de 6 mois. Le nom de l’acheteur du nouveau véhicule doit correspondre au nom du propriétaire du véhicule repris. Le véhicule repris sera détruit par Recycar. 
Photo non contractuelle. Informations environnementales [AR 19/03/2004] : www.suzuki.lu. Suzuki Belgium se réserve le droit d’apporter, sans préavis, des modifi cations aux spécifi cations, coloris et matériaux.

à partir de
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ou

Follow us via
Suzuki Belux

Garage-Carrosserie Vincent BRISBOIS srl
Route de Marche, 72 | 6940 Barvaux-Durbuy T. 086 214 777
 E-mail : info@brisbois.suzuki.be



Le résultat du budget ordinaire 2024 du CPAS s’élève 
à 8 166 451 €. 

Pour cette écriture budgétaire 2024, la croissance est de 10 % par 
rapport au budget initial 2023. A titre de comparaison, la majoration 
entre les budgets 2023 et 2022 était de 18 %.  
Nous prévoyons une légère augmentation au niveau des frais du 
personnel à hauteur de 2 %. Cela est dû au dépassement de l’in-
dice pivot prévu en avril 2024 par le Bureau fédéral du plan, ce qui 
apporte automatiquement l’indexation des salaires.  
Vu l’évolution de l’inflation, ce budget « frais en personnel » sera 
réévalué en modification budgétaire. 

La pénurie de travailleurs sociaux permet de stabiliser les dépenses 
en personnel. Mais ceci engendre une fragilité pour un travail de 
qualité et ainsi répondre aux besoins des personnes les plus dému-
nies, que ce soit dans leurs insertions sociales ou professionnelles, 
les aides administratives… 

Le budget 2024 du CPAS

Le CPAS a dû réactiver la fonction « assistant à l’accueil » pour soutenir 
l’équipe sociale et ce en suppléance de travailleurs sociaux. 
La pénurie de main-d’œuvre touche l’ensemble des métiers exercés 
au sein d’un CPAS. 
La fédération des CPAS wallons a entrepris différents chantiers afin 
de trouver des solutions : 

• développer l’attractivité et améliorer l’image du CPAS (en relation 
avec les écoles sociales) ; 

• améliorer la formation (un module de base CPAS est en cours 
au sein du Centre de formation) ; 

• la formation continue des travailleurs sociaux ; 
• créer un partenariat avec les écoles sociales (favoriser les stages 

en CPAS) ; 
• améliorer les conditions de travail en CPAS ; 
• améliorer la situation financière des CPAS (augmenter le taux de 

remboursement du RI par le fédéral à hauteur de 95%) ; 
• augmenter la dotation du Fonds spécial de l’aide sociale à 

hauteur du pourcentage que représente le Fonds des communes 
pour les finances communales ; 

• financer l’emploi de façon pérenne et non plus via des subsides 
limités dans le temps empêchant le CPAS de se projeter à long 
terme. 

L’augmentation du budget découle principalement des dépenses 
de transfert pour un montant de   
4 084 000 €, ce qui correspond au revenu d’intégration sociale et 
aux aides diverses. 
Nous avons su stabiliser l’intervention communale à hauteur de 2 
200 000 €. L’intervention de la Commune est principalement liée 
au paiement des revenus d’intégration, car celui-ci est subsidié à 
hauteur de 55 % par le Service public fédéral « intégration sociale ». 
Voir ci-dessus, la demande de la fédération (un taux de rembour-
sement à 95%). 
 
Le compte 2023 qui sera arrêté fin de ce semestre nous donnera 
plusieurs indications ; que ce soit sur l’écriture de la modification 
budgétaire 2024 et sur le travail réalisé l’année dernière par le CPAS. 
Nous entendons par là, les aides diverses, le nombre de personnes 
bénéficiant du revenu d’intégration, les personnes remises à l’em-
ploi, le nombre de repas à domicile et le nombre d’enfants gardés 
à domicile.  

Arnaud Delzandre
Président

Vous avez une question concernant le compostage 
ou le paillage à domicile ?
 
Vous désirez composter à domicile mais vous ne savez pas par où commencer ? 
Vous rencontrez quelques difficultés pour obtenir un bon compost ? 
Une mauvaise odeur ? Des nuisances ? Et que faire de mes déchets de jardin ? 

Les assistants compostage sont là pour vous aider !
Citoyens ou agents communaux, ils ont suivi une formation alliant théorie et pratique pour 
apprendre les gestes essentiels à la production d’un compost de qualité à domicile. 
Les compostières, l’outillage nécessaire et surtout les règles d’or du compostage et du 
paillage n’ont plus de secret pour eux. Leur objectif est maintenant de pouvoir partager 
leurs connaissances avec ceux qui en ont besoin. 

Suivez l’actualité sur la thématique
www.idelux.be > Déchets > Réduire mes déchets, vous y trouverez également la brochure sur 
le compostage « Mon pote le compost ». Sur notre commune, vous pouvez contacter ces 
citoyens : Marie DOUILLIEZ douilliezmarie@hotmail.fr, Simon FRANCOIS Simon@francois.be 
Christian PEPINSTER, christian.pepinster@gmail.com, Bart VERSTRAETEN Bart@veluba.be

Le CPAS vous informe
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CENTRE

Du samedi 4 mai 
au samedi 18 mai
Au parc Juliénas  
de Barvaux-S-Ourthe
•  Durant tout le 

symposium de 9 à 17h, 
les sculpteurs sont au 
travail. Découvrez au 
jour le jour l’évolution de 
leurs sculptures. L’accès 
au site est libre et gratuit. 
N’hésitez pas à revenir 
plusieurs fois pour voir 
les résultats.

•  En plus des 10 sculpteurs 
sur pierre, nous 
accueillerons Jeroen 
Grillaert, sculpteur sur 
bois, ainsi que Willy 
Niodo qui sculpte le 
bois également mais à 
la tronçonneuse.

Jeudi 9 mai à 14h  
atelier façonnage de 
stéatite, ouvert à tous sur 
inscriptions

9ème symposium international  
de sculptures monumentales sur pierre de Durbuy 

L’OCTD vous informe

Chaque année, le public vit au jour 
le jour la transformation du bloc de 
pierre en sculpture monumentale. 

Le Parc Juliénas se transforme pour 
l’occasion en atelier à ciel ouvert.  
Cet événement culturel et touristique, 
dont l’accès est gratuit, permet aux 
riverains, aux locaux mais également aux 
touristes de découvrir l’art de sculpter la 
pierre. Les sculpteurs internationaux sont 
heureux de partager leurs ressentis, leur 
savoir-faire avec les visiteurs de tous âges. 
 
Le week-end, le site s’anime avec  
des activités et des ateliers de tous 
genres : balade, conférence, ateliers, 
sculpture sur bois… Cette année 
les animations proposées en parallèle 
du symposium seront plus variées que 
jamais. Des activités culturelles, ludiques, 
à la découverte de l’art, du territoire, 
du patrimoine. Des activités pour tous 
les âges. 

En pratique
Du 3 au 19 mai 2024
Lieu principal de l’événement :  
Parc Juliénas 
Petit Barvaux, 1 - 6940 Barvaux-S-Ourthe
symposium@durbuy.be 
Tél : 086/219.884 
Facebook : symposiumdurbuy
Ouvert tous les jours  
de 10h à 17h.  

Un musée à ciel ouvert,  
de nombreuses animations 
gratuites pour tous.
La Ville de Durbuy et  
ses différents partenaires 
vous invitent à découvrir  
le 9ème symposium de 
sculptures monumentales.

Venez exercer votre talent 
d’artiste lors de cet atelier. 

Dimanche 12 mai 
visite de la carrière de 
la préalle par le géopark 
famenne-ardenne
Après le succès des deux 
premières balades 
à la carrière, nous vous 
proposons de visiter ce lieu 
habituellement fermé au 
public. Un lieu magnifique 
à découvrir.

Vendredi 17 mai
À la salle du moulin :  
Petit Barvaux, 1 
6940 Barvaux-S-Ourthe
Dès 18h30 : conférence 
par l’asbl Pierres et 
marbres de Wallonie sur 
le thème des matières et 
chromatismes.

Samedi 18 mai
Au parc Juliénas de 
Barvaux-S-Ourthe 
•  De 14h à 17h : 

exposition de Vincent 
Theret, sculpteur sur 
schiste

•  atelier «repair pierre»
Les visiteurs pourront venir 
faire réparer leurs objets 
en pierre.

Les 17 et 18 mai
Au parc Juliénas de 
Barvaux-S-Ourthe
atelier création d’un mur 
en pierre sèche

Dimanche 19 mai 
À 11h30 au parc Juliénas  
de Barvaux-S-Ourthe  :
clôture officielle du 
symposium de sculpture 
en présence de  
Monsieur Antoine Bodart 
et de son épouse,  
des autorités communales 
et provinciales,  
de la presse, et du public 
cordialement invité.  
Verre de l’amitié et 
échange de souvenirs.  

En 2022.

Programme 2024

Sylvie Koechlin en 2017

D’autres animations 
viendront compléter  
le programme.  
Surveillez votre boîte  
aux lettres et  
la page facebook : 
symposiumdurbuy

Deux organisations 
indépendantes sont à 
visiter à proximité du site :
Samedi 4 mai
Marché de printemps, 
ambulants et animations. 
Programme sur  
https://www.facebook.
com/syndicatdinitiative.
debarvaux

Dimanche 5 mai
Salon Japon au Moulin  
et à la Salle Mathieu  
de Geer Barvaux-S-Ourthe.    
Programme sur :  
https://www.facebook.
com/jeunes2durbuy

Après les travaux de dégagement

Avant les travaux de dégagement

De nombreux chemins et sentiers  
permettent de rejoindre une destination 
en évitant la circulation routière. 

Un confort non négligeable pour les piétons 
et vététistes. À Durbuy, nous avons la chance 
d’avoir conservé de nombreux chemins reliant 
les villages les uns aux autres mais ceux-ci 
parfois disparaissent.

Dans le cadre de la «Semaine des sentiers» 
organisée par l’ASBL Tous à Pied qui avait lieu 
du 9 au 15 octobre 2023, et dont l’objectif est 
d’inciter la population à rouvrir, débroussailler 
ou mettre en valeur un chemin, un appel à 
candidature sur notre page Facebook «Durbuy 
Tourisme» avait été lancé.

Suite à cette démarche, des habitants 
de Barvaux-sur-Ourthe et Petithan se sont 
manifestés pour la réhabilitation de la voie 
entre le chemin du Hasard et la route de Rome 
dans le prolongement de la rue des Aguesses à 
Rome.

Maintenant à nouveau accessible, ce chemin 
vicinal n°7 d’environ 1 km permet de se 
balader ou de rejoindre Petithan à Barvaux-
sur-Ourthe en toute sécurité, en évitant de 
d’emprunter la route nationale N983 entre 
Durbuy et Barvaux-sur-Ourthe.

Merci aux habitants qui ont permis 
la réouverture du chemin et aux ouvriers 
communaux pour le travail réalisé,
qui permet de protéger et valoriser ce 
remarquable patrimoine commun qui joue un 
rôle important dans notre mobilité douce.

INFOS 
ASBL Tous à Pied. 
Cette ASBL fait la promotion de la marche 
comme mode de déplacement utilitaire et  
de loisir en Fédération Wallonie-Bruxelles. 
www.tousapied.be 

Promenades balisées à Durbuy.
www.randos.be

CE CHEMIN EST LE NÔTRE, 
UTILISONS-LE!

Réouverture du chemin vicinal n°7 
entre Rome et Barvaux-sur-Ourthe

Au début de cette année, notre service travaux  
a dégagé un chemin destiné aux usagers lents.

Mobilité douce

ROME
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au samedi 18 mai
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de Barvaux-S-Ourthe
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à la carrière, nous vous 
proposons de visiter ce lieu 
habituellement fermé au 
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à découvrir.
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marbres de Wallonie sur 
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Les visiteurs pourront venir 
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en pierre.
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La date du 29-03-2017 marque la forte 
volonté de la Ville de Durbuy dans 
sa démarche de développement 

durable et de lutte contre les effets 
du changement climatique, en adhérant à 
la Convention des maires (CDM).  
 
Cette convention est une initiative 
européenne destinée aux villes et 
communes désireuses de lutter contre les 
changements climatiques en réduisant 
leurs émissions de CO2, au travers de 
l’optimisation et de l’amélioration de 
l’efficacité énergétique d’une part ; de 
développer des énergies renouvelables 
sur leurs territoires et de proposer des 
mesures d’adaptation et de résilience 
d’autre part.  
 
La Ville de Durbuy, avec l’aide de la Région 
wallonne, a déjà commencé à travailler 
sur 4 thématiques de référence à 
savoir :  l’adaptation aux changements 
climatiques, l’organisation interne 
des services, l’aménagement du territoire 
et la lutte contre la précarité énergétique. 
Cette démarche permettra à la Ville de 
se doter d’un nouveau Plan d’action en 
faveur de l’énergie durable et du climat 
(PAEDC).

l l l

Rejoignez le comité  
de pilotage !

Le comité de pilotage a pour 
objectif d’identifier les potentiels 
de développement de la ville liés 
aux thématiques de référence (adaptation 
aux changements climatiques, 
organisation interne, aménagement 
du territoire, précarité énergétique) et 
de recenser les besoins des citoyens afin 
d’y proposer des solutions au travers 
des projets qui seront initiés par la Ville. 
Voulez-vous apporter votre pierre 
à l’édifice et à aider à la co-construction 
de différents projets qui mèneront à faire 
de la commune de Durbuy, un territoire 
résilient et à mieux lutter contre les effets 
des changements climatiques ?

Prenez contact avec nous !  
Coordinateur Pollec : Koffi Ziggar 
Tél : 086/219.899  
koffi.ziggar@durbuy.be
Grand’rue 24 - 6940 Barvaux-S-Ourthe 

l l l

Energie et climat : Pollec

Pollec, c’est la Politique locale de l’énergie et du climat.

Des projets de rénovation 
pour votre maison?
Si vous avez des projets de 
rénovation pour votre maison, 
voici quelques infos utiles : 

Je rénove ma maison  
https://logement.wallonie.be/fr/
page/je-renove

Ourthe Energie 
Le GAL Pays de l’Ourthe 
vous offre un soutien dans votre 
rénovation énergétique.  
084/378 641 
info@ourtheenergie.be 

Guichet de l’énergie Wallonie 
Marche-en-Famenne 
084/360 380
Rue des Tanneurs 11 
6900 Marche-en-Famenne
guichetenergie.marche@spw.
wallonie.be

Pour les différentes primes et 
aides régionales, veuillez consulter 
le site de la Région : www.logement.
wallonie.be 

POLLEC vous informe

Dans l’optique d’une meilleure 
organisation et gestion de 
l’énergie, de nouveaux concepts 

de partage d’énergie ont vu le jour, dont 
les communautés d’énergie. La Région 
wallonne a lancé, sous l’impulsion 
européenne accordée au partage de 
l’énergie, un appel à projets pour soutenir 
le partage d’électricité au travers de 
différentes communautés d’énergie : 
•  communauté d’énergies citoyennes (CEC) ;
•  communauté d’énergies renouvelables 

(CER).

C’est dans cette démarche qu’Helios 
Group, en partenariat avec la commune,  
organise une conférence énergétique. 

Invitation à la conférence 
énergétique de la commune de Durbuy 
avec Helios Group
Helios Group, entreprise locale spécialisée 
dans le domaine des communautés 
énergétiques et de la transition 
énergétique, est ravi de vous convier 
à une soirée d’information captivante. 
Cette rencontre sera l’occasion de lever 
le voile sur notre projet innovant : 
la première installation agrivoltaïque 
sur les terrains de l’emblématique hôtel 
restaurant Les Mignées. Une initiative 
pionnière qui ouvre la voie à la première 
communauté d’énergie de notre 
commune !

Pourquoi participer ? 
Informez-vous sur les détails et 
les bénéfices du projet agrivoltaïque.
Impliquez-vous dans la première 
communauté énergétique de la région. 
Posez vos questions aux experts de Helios 
Group et découvrez comment vous pouvez 
contribuer à cette initiative. 

Inscription 
Bien que non obligatoire, votre inscription 
nous aidera à mieux vous accueillir. 
Signalez votre présence via www.helios-
group.be et rendez-vous sur l’onglet de 
la communauté de Durbuy reprise sur 
notre cartographie. 

Partagez cette invitation !  
Parlez-en à vos proches, amis et voisins. 
Ensemble, nous pouvons faire de 
ce projet une réussite collective et faire 
de la commune de Durbuy un exemple 
de durabilité et d’innovation énergétique. 

Date : Mardi 16 avril à 20h

Lieu : Salle du conseil, Grand’rue 24 
6940 Barvaux-S-Ourthe

Ce que cela signifie pour vous : 
1.  ELECTRICITÉ VERTE : une source 

d’énergie propre et durable en réduisant 
notre empreinte carbone. 

2.  TARIFS AVANTAGEUX : profitez 
d’un tarif préférentiel largement 
inférieur aux prix du marché. 

3.  PARTICIPATION COMMUNAUTAIRE 
: engagez-vous dans la transition 
énergétique de la commune de Durbuy 
et contribuez à un avenir plus vert pour 
tous.

Les communautés d’énergie

Les nouvelles formes  
de partage d’énergie pour 
une énergie locale et 
durable

Des conseils pour  
un chauffage au bois-bûche 
optimisé, économique et 
écologique

Dans sa démarche de gestion 
optimisée de l’énergie et de lutte 
contre la pollution atmosphérique,  

la Ville de Durbuy devient ambassadrice 
de «La maîtrise du feu» pour un chauffage 
au bois économique et écologique. 
Venez découvrir au guichet de la maison 
communale le livret de conseils pratiques 
pour mieux vous chauffer au bois-bûche. 
    
Objectifs :
•  augmenter l’efficacité de 

la combustion de son bois-bûche ;
•  réduire les émissions de particules 

fines et autres polluants 
atmosphériques. 

ENSEMBLE, DIFFUSONS  
LES BONNES PRATIQUES

La Ville  
de Durbuy, 

ambassadrice 
de «La maîtrise 

du feu»  

CONFÉRENCE
Communautés d’énergie à Durbuy
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 EXPO | PEINTURE
COLETTE GOOSEN
Colette Goosen, artiste peintre de Marche-en-Famenne, diplômée de l’IETE de Namur, explore la 
peinture figurative avec une touche anecdotique ou intimiste. Inspirée par des détails du quotidien, 
elle privilégie le pastel pour sa douceur, sa force, et ses couleurs riches. Malgré cela, elle reste fidèle 
à ses premières amours : l’huile, l’acrylique, le dessin, l’encre, et l’illustration.

8 > 26 avril
Maison Legros 
Du lundi au vendredi de 10h à 12h et de 14h à 17h - Fermé le mardi matin 
Les WE et jours fériés de 14h à 18h, en présence de l’artiste - Entrée libre 

L’HORIZON ET AU-DELÀ
L’exposition «Horizon et au-delà» présente la dernière période artistique de 

 Kateřina Strnadová--LLeebboouuttttee, artiste tchèque résidant à Durbuy. Elle utilise l’acrylique ainsi que 
d’autres techniques telles que l’encre à l’huile et le collage. Ses sujets, allant de l’abstraction à la 

représentation de la femme créatrice, sont explorés à travers divers outils comme le pinceau et la 
spatule. L’image concrète émerge pendant la création du tableau, laissant la peinture décider de 

poursuivre au-delà de l’horizon

18 mai > 2 juin  
Maison Legros 

Du lundi au vendredi de 10h à 12h et de 14h à 17h - Fermé le mardi matin 
Les WE et jours fériés de 14h à 18h, en présence de l’artiste - Entrée libre  

 MUSIQUE

 EXPO | PEINTURE

FÊTE DE LA MUSIQUE
Les Fêtes de la mmusique à Durbuy,, cee  soonnt 3 jours de musique, 5 lieux et 10 
partenaires !
Les festivités seront lancées dans le cœur historique de Durbuy le vendredi  
21 juin avec Cassie Gerlache, Florent Brack et Fungu Mango en tête d’affiche. 
Le samedi, petits et grands profiteront d’une journée complète entre folk, pop 
ska punk et funk ! Les Chèvres à Pull régaleront les familles. En tête d’affiche 
vous découvrirez les Space Cowboys (reprises de Jamiroquai) et les Black 
Tartans. Entre les deux, la diffusion du match de foot de l’Euro. 
Le dimanche, deux lieux et deux ambiances. A Bomal, la musique sera à la 
carte entre la fanfare et le Juke-Box vivant de Michel Desaubies. 
A Villers-Sainte-Gertrude, les jeunes seront au centre ! Ils pourront bouger 
sur Deejay Funknastik ou encore Stoneman et son set ragga. 
Cette édition 2024 est une invitation à se laisser surprendre et à découvrir 
des artistes amateurs et professionnels prêts à faire bouger petits et grands !

21-22-23 juin
Barvaux S/O - Villers-Sainte-Gertrude - Bomal - Durbuy

Evénement entièrement gratuit

 SPECTACLE | JEUNE PUBLIC

ÉMISSON RADIO

LES ENFANTS DE CHŒUR
ENREGISTREMENT ÉMISSION RADIO

Les Enfants de chœur, dirigés par Michaël Pachen, reprennent la route pour vous faire rire 
au Centre culturel de Durbuy. Chaque émission accueille un invité vedette pour des moments 
hilarants, avec des sketchs, jeux et répliques drôles sur l’actualité. L’équipe comprend 
Tamara Payne, Christophe Bourdon, Dominique Watrin, et d’autres. Venez assister à 
l’enregistrement.

Mardi 11 juin 
 19h   Salle Mathieu de Geer

PAF 18€ | Prévente 15€ | Abonnement 12€ | Article 27 - Réservation souhaitée 

TATAKI ZOMÉ OU LA POÉSIE 
DU VÉGÉTAL
ANIMÉ PAR MARIE CARRACEDO RIO 
 JOSEFINA CRÉATIONS 
Cueillir avec gratitude, avec parcimonie. Marteler délicatement sur 
un tissu la feuille choisie. S’émerveiller de la délicatesse de chaque 
empreinte végétale.

Samedi 15 juin 
 9h30 - 16h30   Salle Mathieu de Geer  
Ateliers accessibles dès 16 ans - PAF 35€

JENNERET’STIVAL
APRÈS-MIDI EN FAMILLE
Vous cherchez une activité à faire en famille ?
Nous vous avons concocté une après-midi au coeur du domaine de Jenneret ! Une expé-
rience familiale à ne surtout pas manquer !
Au programme, animations musicales, jeux en bois, atelier lectures pour les petits bouts, 
spectacle d’humour, le tout accompagné de l’Ambulante et sa terrasse dans le magnifique 
cadre du château de Jenneret. Un festival d’activités culturelles vous attend !

Samedi 6 juillet 
 Dès 13h30  Château ferme de Jenneret - Chera Monseu 18 - 6941 Jenneret 
PAF 8€ | Article 27 - Réservation souhaitée

ATELIER 
A LA DÉCOUVERTE DES PLANTES 
MÉDICINALES DE CHEZ NOUS
ATELIER ANIMÉ PAR PAULINE LESIRE, HERBORISTE 
TISANIÈRE, PRODUCTRICE ET CUEILLEUSE.
Partons sur le terrain, à la recherche des plantes médicinales qui nous 
entourent et découvrez une cinquantaine de plantes séchées issues 
de ses propres cultures et cueillettes.

Samedi 25 mai 
 De 9h30 à 15h30   Salle Mathieu de Geer
Ateliers accessibles dès 16 ans - PAF 35€

INFOS &  RÉSERVATION 
ccdurbuy.be - 086 / 21 98 70 - resa@ccdurbuy.be

ccdurbuy.be 

info@ccdurbuy.be 

facebook.com/centre.dedurbuy 

instagram.com/ccdurbuy

Plus d’infos
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Le Centre culturel  
vous informe
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L’ADL vous informe
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Retrouvez les interviews complètes de ces acteurs économiques 
locaux,sur www.adl-durbuy.be. 

Si, vous aussi, vous pensez que votre activité mérite un petit coup de projecteur, prenez contact   
avec l'équipe de l'ADL (adl@durbuy.be ou 086/219.841) qui se fera un plaisir de vous rencontrer. 

L'ADL est allée à leur rencontre ...  

 La Gourmandine fête, cette année, ses 25 ans !       
A sa tête, un couple que rien ne prédestinait à devenir     
artisan glacier. Et pourtant !   Aujourd'hui, Geneviève et  
Daniel Buscemi travaillent avec leur fils et leur belle-fille.  
Leur secret ?   Proposer de la glace de qualité, la plus     
naturelle possible, sans colorant ni stabilisant, et fabriquée 
sur place en petites quantités pour qu’elle reste la plus       
onctueuse  possible, tout au long de la journée.       
Saviez-vous, qu’en été,  ils élaborent de nouveaux parfums 
tels que « persil », « concombre »…  ?  A découvrir ! 

Créateur autodidacte, Andy Deschacht s’est spécialisé dans 
la sculpture à la main de stylos-plume.  Ceux-ci sont fabri-
qués à partir de matériaux exclusifs et rares. Chaque stylo 
est unique et raconte une histoire.  En 2021, il a développé 
une nouvelle activité, en parallèle à celle des stylos :       
LASER’dennes, un service de découpe et de gravure au laser 
qui permet de personnaliser tout support (enseignes,     
cadeaux, bijoux…) et ce, dans de nombreux matériaux  
(acier corten, bois, plexiglas…).  Qu’on se le dise ! 

Elle, alsacienne d’origine.  Lui, enfant de la commune.  Ils se 
rencontrent en Alsace et, tous deux passionnés par leur 
métier, poursuivent leur aventure en Bretagne avant      
d’ouvrir leur propre restaurant à Durbuy en 2016.  Leur 
objectif ?  Offrir une cuisine goûteuse, à coût raisonnable, 
avec une carte qui change au fil des saisons et axée sur les 
produits de la mer.  Côté cave, de bonnes bouteilles de  
qualité à prix doux.  Saviez-vous que La Table de Manon 
conserve son étoile au Guide Michelin pour 2024 ?   

Depuis 2021, c’est la famille Noël, à l’origine du projet, qui   
a repris les rênes du restaurant.  Aujourd’hui, Megge Noël 
assure la gérance de cet établissement atypique en y     
proposant une cuisine « bistronomique » réalisée avec un 
maximum de produits locaux.  Elle prend beaucoup de  
plaisir à répondre aux 1001 questions que les clients lui 
posent sur l’architecture originale du lieu.  Saviez-vous que 
c’est son père, Dominique Noël, qui a tout imaginé et     
réalisé de ses mains ? 



Programme: Balade Tracteur
11h: Accueil
14h: Départ

Dimanche 28 Avril 2024
Syndicat d'Initiative Barvaux-sur-Ourthe

Balade équestre &
Concentration de Vieux Tracteurs
Programme: Balade équestre
9h: Accueil
9h30-10h: Départ

   Ravitaillement mi-parcours
   Balade fléchée (+- 22km)
   pour cavaliers & attelages

Ouvert à tout public

Annabelle: 0472/17.53.63

Marie-Christine: 0498/522.949

Parc de Juliénas 1 - 6940 Barvaux-sur-Ourthe

Réservation Obligatoire
Animations, bar et petite restauration 

sur le site du parc de Juliénas
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Retrouvez les interviews complètes de ces acteurs économiques 
locaux,sur www.adl-durbuy.be. 

Si, vous aussi, vous pensez que votre activité mérite un petit coup de projecteur, prenez contact   
avec l'équipe de l'ADL (adl@durbuy.be ou 086/219.841) qui se fera un plaisir de vous rencontrer. 

L'ADL est allée à leur rencontre ...  

 La Gourmandine fête, cette année, ses 25 ans !       
A sa tête, un couple que rien ne prédestinait à devenir     
artisan glacier. Et pourtant !   Aujourd'hui, Geneviève et  
Daniel Buscemi travaillent avec leur fils et leur belle-fille.  
Leur secret ?   Proposer de la glace de qualité, la plus     
naturelle possible, sans colorant ni stabilisant, et fabriquée 
sur place en petites quantités pour qu’elle reste la plus       
onctueuse  possible, tout au long de la journée.       
Saviez-vous, qu’en été,  ils élaborent de nouveaux parfums 
tels que « persil », « concombre »…  ?  A découvrir ! 

Créateur autodidacte, Andy Deschacht s’est spécialisé dans 
la sculpture à la main de stylos-plume.  Ceux-ci sont fabri-
qués à partir de matériaux exclusifs et rares. Chaque stylo 
est unique et raconte une histoire.  En 2021, il a développé 
une nouvelle activité, en parallèle à celle des stylos :       
LASER’dennes, un service de découpe et de gravure au laser 
qui permet de personnaliser tout support (enseignes,     
cadeaux, bijoux…) et ce, dans de nombreux matériaux  
(acier corten, bois, plexiglas…).  Qu’on se le dise ! 

Elle, alsacienne d’origine.  Lui, enfant de la commune.  Ils se 
rencontrent en Alsace et, tous deux passionnés par leur 
métier, poursuivent leur aventure en Bretagne avant      
d’ouvrir leur propre restaurant à Durbuy en 2016.  Leur 
objectif ?  Offrir une cuisine goûteuse, à coût raisonnable, 
avec une carte qui change au fil des saisons et axée sur les 
produits de la mer.  Côté cave, de bonnes bouteilles de  
qualité à prix doux.  Saviez-vous que La Table de Manon 
conserve son étoile au Guide Michelin pour 2024 ?   

Depuis 2021, c’est la famille Noël, à l’origine du projet, qui   
a repris les rênes du restaurant.  Aujourd’hui, Megge Noël 
assure la gérance de cet établissement atypique en y     
proposant une cuisine « bistronomique » réalisée avec un 
maximum de produits locaux.  Elle prend beaucoup de  
plaisir à répondre aux 1001 questions que les clients lui 
posent sur l’architecture originale du lieu.  Saviez-vous que 
c’est son père, Dominique Noël, qui a tout imaginé et     
réalisé de ses mains ? 

 Animations

Artisans 

Ambulants

Marché de Printemps
Barvaux - sur -Ourthe
      Parc de Juliénas

4 Mai 2024

Parc de Juliénas 1
6940 Barvaux-sur-Ourthe

Infos: 086/21.11.65

Pour plus d’information : adl@durbuy.be - 086/214 841 

Ouvrez votre commerce au centre de Barvaux 
et bénéficiez de primes ! 

La Wallonie a fait de la redynamisation des cœurs de villes et de villages une priorité.  C’est dans ce contexte, 
qu’elle a lancé en 2023, et pour les années à venir, son plan « Objectif proximité », un dispositif ouvert à 
toutes les Communes wallonnes visant à diminuer le nombre de cellules commerciales vides au sein des villes 
wallonnes.  Elle prévoit une aide financière pouvant aller jusqu'à 6.000€ pour financer des travaux de 
rénovation et d'aménagement aux nouveaux commerçants, mais également aux commerçants existants qui 
souhaitent « se réinventer ».  La Commune de  Durbuy, qui s’inscrit déjà dans cette dynamique, a été  
sélectionnée pour la mise en place de ce dispositif dans le centre de Barvaux, dans un premier temps. Cette 
aide s’ajoute à la prime communale pour l’exploitation de cellules commerciales vides, déjà existante.  Pour 
rappel, cette aide concerne les nouveaux commerçants qui s’installent dans des surfaces  commerciales vides 
depuis au moins 6 mois et situées impérativement dans les cœurs de village.  Celle-ci peut aller jusqu’à 2.500€.   

Vous rêvez depuis longtemps d’ouvrir votre 
commerce ? C’est le moment ! 

Aujourd’hui, de belles surfaces commerciales 
n’attendent qu’à être à nouveau exploitées ou reprises 
dans le centre de Barvaux.     

Retrouvez l’ensemble des  biens commerciaux  (à louer 
et à vendre) sur le territoire de notre  commune sur 
www.adl-durbuy.be/cellules-commerciales-disponibles 
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Hotel | Restaurant | Wellness

www.azurenardenne.be - 086 21 94 00

•Mini-pelle 
•Dumper 
•Nacelle
•Chargeur articulé 
•Chariot télescopique 
•Grue de chantier 
•Matériels de chantier
•Container

LOCATION

info@rentalequipment.be
www.rentalequipment.be 

0496/84.66.10

Thierry Talbot
0497 70 21 33

-   Tous travaux de recouvrement
- Zinguerie
-  Toitures plates EPDM Prélasti

Rue des Alisiers, 64 - 6940 Barvaux s/O

BARVAUX TOITURESBARVAUX TOITURES
 srl DURITAL

DEVIS

GRATUIT

CLÉS SUR PORTE 
RÉNOVATIONS

TERRASSES 
BARDAGES

CARPORTS

PERGOLAS

WWELLNESS

SCHMITZ ET FILS 
TOITURE

TOUS TRAVAUX 
DE TOITURES BÂTIMENTS
CHARPENTE • COUVERTURE
ZINGUERIE

GSM : 0478 10 29 75 et 0473 35 54 52
C schmitz et fi ls Toiture

rue de Givet, 79, 6940 Grandhan (Durbuy) - 086 21 10 26
Fermé lundi, mardi & dimanche soir

www.latabledemanon.com

www.maisoncounasse.be
MAISON

COUNASSE

BARVAUX et HOTTON : Lu-Je, Sa-Di 8h à 19h, Ve 8h à 20h
FERRIERES : Lu-Sa 8h00 à 19h, Di 8h à 18h00

Goûtez la différence !

FerrièresBarvaux s/O

Goûtez la différence !

FerrièresBarvaux s/OHotton

   www.maisoncounasse.be

Ouverts du lundi au samedi de 8h00 à 19h00
le dimanche et les jours fériés  de 8h00 à 18h00

Tél. : 086 43 43 71 • info@proautodistribution.be
Route de Marche 89a, 6940 Barvaux



Elections européennes du 09 juin 2024
Du changement pour les jeunes qui auront 16 ans ou plus à la date des élections !
Comme nous l’avons déjà annoncé dans notre bulletin communal de décembre 2023, tu pourras voter pour la première 
fois aux élections européennes.
Grâce à ces élections, tu contribueras à déterminer la politique de l’Union européenne. 
Sans ton vote, tu ne seras pas représenté(e) au niveau européen et il s’agira d’une 
occasion manquée, car c’est là que sont prises de nombreuses décisions importantes 
concernant ton cadre de vie. Il suffit de penser aux récentes décisions sur les chargeurs 
universels, les pesticides ou les ambitions climatiques.
Tu veux contribuer à façonner l’Europe de demain ? Alors n’hésite pas à venir voter ! 

Mais, contrairement à ce que nous avons annoncé, pour participer aux élections 
européennes, tu NE dois PAS t’inscrire.

En effet, suite à l’arrêt de la Cour constitutionnelle qui avait annulé en partie la loi du 
01/06/2022 qui trouvait discriminatoire de t’imposer cette démarche, l’inscription n’est 
plus obligatoire. La nouvelle loi prévoit que tu seras d’office inscrit(e) sur la liste 
des électeurs.  
Tu recevras donc une convocation à ton nom dans ta boîte aux lettres quelques semaines 
avant les élections. Par contre, tu ne seras pas obligé(e) de te présenter au bureau 
de vote, même s’il est dommage de ne pas exprimer tes choix politiques.

Attention, cette information n’est valable que pour les jeunes Belges. En effet, si tu es ressortissant(e) d’un des 26 Etats 
membres de l’Union européenne, et que tu veux voter, tu dois, comme tes parents, t’inscrire au préalable sur la liste des 
électeurs. Tu peux le faire de deux manières différentes :

• en ligne, sur le site internet : www.inscription.elections.fgov.be
• en présentant le formulaire d’inscription, disponible directement à la Commune.

Plus d’informations : 
https://elections.fgov.be/ et 
https://europeanelections.belgium.be/node/111299 
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ÉLECTRICITÉ GÉNÉRALE

DÉTECTION INCENDIE 
ET INTRUSION

PANNEAUX 
PHOTOVOLTAÏQUES

MISE EN CONFORMITÉ

VMC

CHAUFFAGE ELECTRIQUERue du Mont 10
6940 WERIS

Tél. et Fax: 086/21.03.08
Gsm: 0495/82.04.82

moens.electricite@gmail.com

N° TVA
BE 0545.942.229

Agréé classe 1P1

TOITURE
    CHARPENTE
        COUVERTURE
              MENUISERIE

RUE DE BIHAY 31 - 6941 HEYD (DURBUY)
sprlcornetst@yahoo.fr

0497 24 62 67
086/49.00.75

Barvaux
Route de Durbuy 11
6940 Barvaux-sur-Ourthe
Tél. 086 21 26 96 
Fax. 086 21 40 96
barvaux@proconseils.be

Nouvelle 
adresse



C’est le cœur lourd que nous vous annonçons la fermeture 
imminente de notre centrale de repassage. 

Cette décision difficile a été prise après mûre réflexion car elle 
impacte non seulement une super équipe mais vous aussi, les 
clients fidèles.

Le souhait est de pouvoir continuer à vous 
rendre service d’une manière différente  

mais tout aussi efficace.

Des solutions sont toutefois proposées pour continuer à répondre 
à vos besoins de repassage, et ce directement à votre domicile.

Afin de rendre cela possible et de maintenir nos employées dans 
leur emploi, chaque prestation devra être d’au moins 3 heures 
(combinaison possible avec du nettoyage) à la fréquence qui 
vous conviendra le mieux : toutes les semaines, toutes les deux 
semaines ou une fois par mois.

Information sur les aides  
à domicile

 La centrale de repassage cesse ses activités

N’hésitez pas à prendre contact avec Sophie et Bénédicte si cette 
option vous intéresse, elles seront ravies d’en discuter avec préci-
sion, de répondre à vos questions et d’organiser les arrangements 
nécessaires pour assurer une transition en douceur. 

Merci à elles pour le dévouement et le cœur mis à la pérennisation 
du service. Les Titres-services, c’est 34 emplois, une petite entreprise 
dynamique, enthousiaste et utile. 

Encore une fois, merci de votre fidélité et votre compréhension.
 

Agence Titres-services de Durbuy
Rue du Marais, 4

6940 Barvaux
086/21.15.77 - 0491/22.39.81

titresservicesdurbuy@gmail.com

Véronique Balthazard
 Echevine de l’emploi

Le printemps arrive !

N’hésitez pas à faire appel à nos services, vous obtenez 
rapidement une réponse.

Cette chasse d’eau fuit encore, ces carrelages sont toujours à rempla-
cer, ce mur doit absolument être repeint… C’est le moment d’enfin 
faire ces petits boulots dans la maison que vous remettez sans 
cesse !

Notre service « Petits Boulots à Domicile » peut vous aider. C’est 
ouvert à tous, mais il existe un tarif social en fonction de votre 
situation.

Appelez Patrice au 0492 15 13 38

La pelouse pousse, les haies et les mauvaises herbes aussi.  
Il est temps de mettre de l’ordre dans tout ça !

Notre service « Entretien des Espaces Verts » peut vous aider. C’est 
ouvert à tous, mais il existe un tarif social en fonction de votre 
situation.

Appelez Manu au 0467 32 84 94
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Les travaux

Jenneret
Ici il s’agit de la pose d’un égoût séparatif, financé à 80% par la 
SPGE dans le cadre de la protection des eaux de captage dont le 
Néblon fait partie. La pose de filets d’eau pour maîtriser tous les 
ruissellements constituera aussi une belle occasion pour rénover 
les voiries du village.
La compagnie des eaux qui dessert Jenneret (CIESAC) va également 
poser et financer une nouvelle conduite  de distribution d’eau.
Les travaux ont débuté durant ce mois de mars et la part communale, 
qui s’élève à 1.300.000 €, est subsidiée à raison de 60 %.
A noter que la SPGE va construire une station d’épuration le long de 
la RN (en contrebas), qu’elle financera elle-même.

Trois dossiers adjugés en 2023
Ces travaux seront réalisés cette année et devraient débuter le 1er 
juin: il s’agit du pont du Pahy à Aisne, du pont Thier du pont à Aisne 
et du pont de la rue de la Petite Batte à Bomal.
La passerelle sur l’Aisne à Juzaine, détruite par les inondations et 
appréciée par les promeneurs, sera elle aussi reconstruite durant  
les prochains mois.

Juzaine
Le projet est de poser un tuyau d’un diamètre de 1m afin d’éviter 
les catastrophes vécues précédemment.
A l’heure actuelle, le marché est réalisé mais pas encore attribué 
car l’analyse des offres reçues est en cours. Raisonnablement nous 
pouvons prévoir d’attribuer ce chantier en avril et donc encore 
pouvoir nous inscrire dans l’agenda de l’entreprise qui emportera 
ce marché.

Bomal, parc du château
L’ouvrage sur le bief de l’ancien moulin, qui a été détruit, est à l’étude 
pour une reconstruction encore envisageable en 2024.

Enduisage
Ce marché est terminé et a été attribué à l’entreprise Gravaubel, 
pour être mis en oeuvre dans le courant du mois de juin.
Les voiries concernées ne sont pas encore arrêtées mais nous réflé-
chissons notamment à celles-ci :
la rue Ste-Geneviève à Palenge, le quartier des Closeries à Barvaux 
et la route d’Oppagne vers les Mignées.

Reprofilage
Le marché est réalisé et est analysé par notre administration. 
Le programme n’est pas arrêté non plus mais notre réflexion porte 
sur ces zones :
la rue des Crêtes (après la pose d’une conduite d’eau par la SWDE), 
la rue de la Petite Chaise à Petithan,
le quartier du Plain de Holset ainsi que la rue des Hazalles à Barvaux.

Voilà l’essentiel de notre programme 2024, en croisant les doigts 
afin que ces différents chantiers soient  réellement mis en oeuvre 
rapidement et qu’ils se déroulent dans les meilleures conditions 
possible. Que les inévitables désagréments qu’ils occasionneront 
soient les moins pénibles possible pour vous, les usagers et les 
citoyens, est notre voeux le plus cher.
 

Freddy Paquet 
Echevin des travaux. 

Quels sont les travaux prévus en 2024 ?
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La Tribune des groupes

La crise agricole, c’est l’affaire de tous ! 

Le logement fait partie des besoins de base, prioritaires. L’évolution 
démographique rend ce besoin de logement encore plus criant.
Nous avons tous un rôle à jouer dans cette course aux logements. 
En tant que privé, nous pouvons contribuer par le biais de l’A.I.S., 
Agence immobilière sociale (cf. notre article pour le journal commu-
nal de septembre 2023).
Au niveau des pouvoirs publics, la rénovation et la construction 
de logements sont annoncés comme une des priorités de la poli-
tique régionale future. Les conséquences sur tout le marché de 
la construction se feront directement sentir avec une croissance 
de l’emploi et le développement de filières technologiques liées aux 
techniques de construction.

Aujourd’hui, au niveau communal, les plans triennaux du logement, 
l’ancrage communal (anciens plans du logement) ont été remplacés 
par des appels à projet subsidiés par la Région wallonne.

Sur ces dernières années, grâce à ces appels à projet, de nombreux 
logements en Wallonie ont ainsi pu être créés, des aides ont pu 
être apportées :

• éco-construction : 815 logements ;
• programme classique de subvention : 215 logements ;
• nouveaux PPP, partenariats public-privé : 950 logements ;
• rénovation d’immeubles inoccupés, gestion par des sociétés de 

logement : 600 logements ;
• allocation de loyer entre 125 et 185 euros par mois : 20.000 ;
• dotations stables aux AIS ;
• aides aux jeunes via un crédit social : + 20% ;

LE LOGEMENT  : 
un enjeu crucial 
de notre société

• plan de rénovation des logement wallons sous PEB (performance 
énergétique des bâtiments) : 20.000 logements concernés…

C’est au total une enveloppe de 12 milliards d’euros qui a été 
consacrée à cette aide au logement (sources : cabinet du ministre 
Collignon).

Notre groupe est très sensible à cette problématique de logement. 
Nous avons toujours été attentifs à tenter de dégager des solutions, 
à monter des dossiers, à rentrer des projets dans le but d’augmenter 
l’offre de logements sur notre commune destinés à nos habi-
tants. L’association du secteur privé offre une piste de solutions 
intéressantes permettant de créer des logements d’utilité publique 
via des partenariats public-privé (PPP).

Pour Durbuy, il convient de planifier notre politique du logement à 
long terme afin d’atteindre nos objectifs tout en conservant notre 
équilibre financier. Cependant, selon nous, c’est uniquement la mixité 
de logements qui permettra une réussite du projet logement de 
notre commune. L’histoire nous a démontré que la concentration 
d’un seul type de logement est destinée à l’échec.

Pour une commune équitable où chaque Durbuysien a sa place 
MAIS aussi où il y a une place pour chaque Durbuysien, vous pouvez 
compter sur nous.

A votre disposition pour en parler.
Laurence le Bussy
Cheffe de groupe

Notre groupe est, à nouveau, endeuillé. Le 18 janvier dernier, notre camarade Edgard 
Bonjean nous a quittés. Edgard était un homme de caractère et de conviction. Attaché 
à son village de Bomal et à son club de football, il défendait les valeurs qui nous 
sont chères. Echevin des sports, il fut la cheville ouvrière du dossier de la nouvelle 
buvette et des vestiaires de Bomal que j’ai eu le plaisir d’inaugurer au début de mon 
mandat , ainsi va la politique. Néanmoins, c’est bien grâce à lui que ce dossier est 
né et a grandi.
Nous perdons une des figures de notre Commune et tenions à lui rendre hommage. 
Toutes nos sincères condoléances à sa famille.

Fils d’agriculteur, je garde des souvenirs heureux et nostalgiques des 
années 60/70. La mécanisation entrait progressivement dans les fermes 
et allégeait considérablement les labeurs ardus endurés par les généra-
tions précédentes. Je me suis souvent répété que j’avais eu de la chance 
en échappant à tous ces travaux agricoles qui ne s’exécutaient qu’à la 
force des bras. Il n’y avait vraiment que la brouette à fumier des étables 
qui me semblait résister immuablement au progrès !

Heureuse époque cependant, où un fermier faisait vivre sa famille, 
souvent nombreuse, avec quelques dizaines de bêtes, tout au plus une 
centaine. Et, si elles étaient « belles », il les vendait au prix d’aujourd’hui 
ou peu s’en faut. Et le constat est tristement identique pour quasi toutes 
les autres productions agricoles. Par contre, les coûts de la mécanisation, 
des infrastructures, des énergies, des engrais… ont été multipliés sans 
commune mesure. « Hélas… c’est bien là qu’est l’os ! ».     

A peine un demi-siècle plus tard, une très large majorité d’agriculteurs 
belges et européens font l’amer constat d’un revenu indécent eu égard 
aux prestations à fournir, aux risques financiers encourus et aux exigences 
multiples de leur métier. Leur colère est juste et justifiée par les lour-
deurs administratives qui leur sont imposées, par les contrôles de toutes 
sortes, y compris via satellite, qui se sont multipliés, par les aberrantes 
injonctions de respect de dates pour effectuer certains travaux sans 
tenir compte des aléas de la météo. Et je crains que la liste de ces motifs 
d’écoeurement ne puisse s’allonger.

Porteurs d’un mandat qui leur a été confié en 2018, les élus de la Liste du 
bourgmestre se sentent totalement concernés par la gestion intelligente, 
durable et raisonnée de nos campagnes, si belles et tant appréciées. 
Durbuy, c’est bien entendu une petite cité touristique réputée et attrac-

tive, que nous assumons et défendons pleinement, mais c’est aussi, pour 
l’essentiel de son territoire, une commune rurale au sein de laquelle les 
agriculteurs jouent un rôle majeur sur les plans économique et écolo-
gique. Leurs productions sont d’une qualité exceptionnelle à l’échelle 
de la planète. Exiger de leur part un suivi sanitaire exemplaire et un 
respect scrupuleux de règles qui relèvent parfois d’une stupidité sans 
nom, et ensuite les mettre en concurrence avec des importations en 
tous genres qui ne doivent répondre à aucune norme de qualité, c’est 
tout simplement INACCEPTABLE. Les produits agricoles, parce qu’ils ont 
pour vocation de nourrir l’humanité, ne peuvent en aucun cas être une 
variable d’ajustement dans les négociations commerciales à grande 
échelle. L’intelligence, le bon sens voudrait même que ce soit exacte-
ment le contraire.  Les petites fermes de jadis ont été définitivement 
remplacées par des exploitations agricoles. Mais qui y est tout compte 
fait le plus exploité ?     

C’est donc avec la conviction absolue de la qualité du travail de nos agri-
culteurs que la Liste du bourgmestre a déposé une motion de soutien au 
monde agricole. Nous nous réjouissons qu’elle ait été votée à l’unanimité 
par les conseillers présents lors de la séance de ce 26 février 2024. Vous 
pouvez trouver le texte complet de cette motion sur www.deliberations.
be/durbuy

Nous terminerons par deux vœux, que nous ne voudrions pas que pieux : 
d’abord que chaque citoyen prenne conscience de l’enjeu majeur révélé 
par la révolte agricole, celui d’une indépendance alimentaire de qualité; 
et ensuite  qu’une majorité  toujours plus grande de consommateurs 
privilégie les produits locaux ou régionaux au détriment d’aliments d’ori-
gine lointaine et douteuse. 

Josy Marot
Conseiller communal Ldb
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DURBUY VIVANTE ET DÉMOCRATIQUE
POURQUOI PAS ? 
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Un matin de février, un vendredi, il doit être aux alentours de 10 
heures, un rendez-vous m’amène au parc Roi Baudouin, au cœur de 
Durbuy-vieille-ville et là, surprise : il n’y a rien, absolument rien…  
Il semble que la plus petite ville du monde soit morte. Le parc ne 
résonne d’aucun rire ou échange animé ; personne aux terrasses ; 
aucun riverain sur le pas de sa porte ; ni chien, ni chat ; les parkings 
sont vides. On n’entend que les gouttes de pluie et le bruit des clas-
siques déchargements aux portes des restaurants…  

Durbuy serait-elle devenue une ville sans vie, à l’image de ces 
plages italiennes où, une fois le touriste parti, il ne reste rien, juste 
les stigmates d’un tourisme de masse ? 

Une meilleure préservation de nos terres 
La commune vend ses terres au profit de grands (ou moins grands) 
projets immobiliers. Les lotissements fleurissent sur l’ensemble du 
territoire, l’urbanisation prend le pas sur le reste, avec, parfois, 
une éthique douteuse. On songe ici à un homme politique influent 
qui souhaite acquérir en toute légalité un terrain communal (pour 
sa seconde résidence ?). Le Conseil communal accepte  de lui vendre 
un terrain à bâtir communal (actuellement à usage agricole), au lieu 
de le réserver à la population locale. Le Conseil communal aurait-il 
agi de la même manière avec quelqu’un de moins important ? Le 
doute est permis.»

Une démocratie participative 
N’est-il pas venu le temps des concertations sociales où les citoyens 
pourraient discuter, échanger, sur la pertinence de certains choix 
ayant des impacts à long terme ?  Des exemples : la construction de 
204 appartements à Bohon ; les problèmes de sécurité liés au trafic 
routier ; les aménagements des places de villages. 

Un développement durable 
Disons NON au tourisme de masse et, évidemment, OUI à un 
tourisme respectueux de notre environnement et aussi de notre 
identité, OUI à l’habitat léger, à de réels centres urbains !  Bâtissons 
près des lieux desservis par trains et bus, plutôt que d’étendre 
l’habitat encore et encore !  Réinvestissons dans une mobilité douce, 
reliant les différents villages !  En bref, soyons cohérents avec notre 
époque !  Abandonnons le tout à la voiture, vision de la mobilité 
d’après-guerre !  Évoluons vers des comportements plus adéquats, 
par rapport aux grandes problématiques actuelles ! 

Durbuy est une commune rurale, à l’identité forte. Il doit y avoir plus 
de place pour l’agriculture, la biodiversité, sans oublier les citoyens 
et ce qu’ils légueront à leurs enfants !  Une autre gestion est néces-
saire, respectueuse de la terre, de son avenir. Et du nôtre…

Pour le groupe ECOLO,
Quentin MOORS

Le recours à ce service gratuit se faisait jusqu’à présent par le biais d’une affichette apposée à la fenêtre 
de la personne qui souhaitait voir le facteur lui rendre un des services de base, à savoir :

☞ le retrait de courrier déjà affranchi ;

☞ la vente de timbres (prior, non prior; timbres Europe et hors Europe) ;

☞ la préparation et l’envoi de recommandé.

bpost modernise aujourd’hui ce service afin de le rendre plus efficace et plus accessible à tous les utili-
sateurs concernés. Désormais, les citoyens à mobilité réduite disposent de deux nouveaux canaux pour 
demander le service «SVP facteur’’. La demande du passage du facteur peut se faire via un formulaire sur 
le site www.bpost.be ou en appelant un numéro spécialement dédié au service, le 02 278 50 89. 

Le citoyen indique le service qu’il souhaite recevoir et le facteur est informé du motif de la demande 
afin qu’il s’organise pour avoir les produits adéquats, par exemple des timbres ou un formulaire d’envoi 
recommandé, lors de sa prochaine tournée. Le paiement des timbres s’effectue en espèces.

bpost propose le service

 ‘’SVP facteur’’ 
afin de fournir aux personnes 

à mobilité réduite une assistance à 

domicile pour les services 

postaux de base.
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Le mot du directeur

Chers amis sportifs,

Les beaux jours sont déjà de retour et les envies de bouger bien présentes. Le printemps est à nos portes !
Et qui dit printemps dit bien souvent activités extérieures mais aussi reprise du sport laissé de côté durant l’hiver… Parfois même un peu 
trop longtemps. 

Pour vous aider à vous remettre en selle, notre belle Commune propose tout un panel d’activités. Il y en a pour tous les goûts et tous 
les âges. 

A commencer par les clubs : tennis, football, basket, tennis de table, boxe, judo, jujitsu, athlétisme, marche, danse, natation, aquagym, 
et bien d’autres encore. 
Vous trouverez la liste complète ainsi que les coordonnées des clubs sur notre site: www.lecod.be rubrique « clubs ». N’hésitez pas à le 
consulter ou à contacter le COD qui se fera un plaisir de vous renseigner. 

Qui dit printemps dit aussi activités organisées par le COD. Et pour cette année encore, le programme est déjà bien chargé. En effet, 
après l’organisation de la marche Adeps du 11 février qui a rencontré une belle fréquentation (plus de 1000 marcheurs) et deux stages 
sportifs réalisés pendant les congés de détente et qui ont connu un franc succès (plus de 60 participants), on peut déjà pointer dans 
notre agenda les activités suivantes : 

• finale francophone du cross scolaire Adeps à Chevetogne le 27 mars ;
• pentathlon de l’Adeps le 8 

avril à Barvaux et Bohon pour le 1er 
degré d’enseignement secondaire ;

• Ado trophée le 19 avril à 
Bertrix en collaboration avec la 
cellule sport de la Province de 
Luxembourg ;

• les stages sportifs du congé 
de printemps, du 29 avril au 10 
mai ;

• les journées sportives pour 
les écoles primaires et maternelles  
en juin et début juillet ;

• les stages sportifs d’été en 
juillet-août ;

• Doc Riders les 14 et 15 
septembre ;

• « Bouge ton sport » le 20 
septembre à Libramont.

On ajoutera à ce programme les 
activités organisées dans nos 
salles (« Je bouge pour ma forme », 
« En forme avec mon âge », yoga, 
escalade) et en piscine (aquagym, 
aquabike, les cours collectifs et 
particuliers de natation, accoutu-
mance à l’eau et bébés nageurs). 

Bien sûr ce programme n’est pas 
exhaustif. Aussi nous vous invitons 
à nous faire part de vos idées et 
propositions éventuelles. Nous 
restons à l’écoute et mettons tout 
en œuvre afin d’offrir à nos conci-
toyens des conditions de pratique 
sportive de qualité.
Afin d’obtenir plus d’informations 
sur ces activités, je vous invite à 
vous rendre sur notre site web  
www.lecod.be où vous pourrez déjà 
consulter un aperçu de cette année 
2024.

Il ne me reste plus dès lors qu’à 
vous souhaiter une bonne reprise 
ou simplement une bonne conti-
nuation dans votre sport.

Bernard Jadin
Directeur asbl COD
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Dossiers sportifs

Voici un bref état des lieux des chantiers en cours.

Le projet d’Izier
Pour rappel, il s’agit d’un projet mixte puisque le bâtiment sera dédié 
à la pratique du sport et qu’il servira également de maison rurale 
polyvalente dans laquelle se dérouleront l’ensemble des activités 
que l’on peut vivre dans un village : théâtre, activités diverses pour 
les jeunes et toutes les associations… Les travaux avancent bien 
malgré une météo peu favorable.
Les hourdis sont déjà posés au niveau des caves et les ouvrages de 
terrassement des deux terrains de football vont pouvoir débuter.

Club de football de Petithan
Les travaux sont désormais terminés. Le club est en train de 
reprendre possession de ses installations. Dés que la météo le 
permettra, le service « espace vert » de la Ville réalisera les derniers 
aménagements extérieurs : plantations de haies, tailles diverses, 
mise en place de graviers…  Une date à retenir :  l’inauguration 
officielle  aura lieu le samedi 18 mai. 

Oppagne
La première phase qui consiste en l’amélioration de l’éclairage sur 
les différents terrains (remplacement de l’éclairage actuel par du 
LED) a été réalisée.  Une seconde phase, qui consiste à remplacer la 
tribune actuelle, plus que vétuste, par une nouvelle devrait démarrer 
dans les prochaines semaines. 

Club de football de Heyd
Suite aux inondations de juillet 2021, nous avions rentré en urgence 
un projet pour le club de football de Heyd, qui a été particulièrement 
touché. Décision a été prise de délocaliser les installations du club 
vers le village de Heyd et plus précisément à côté de l’école, là où se 
trouve déjà le second terrain de football. Une promesse de subside 
de 1.750.000 € vient d’être octroyée pour la réalisation de ce projet, 
ce qui correspond à 70% du montant estimatif des travaux, soit 
2.500.000 €. Le dossier avance puisqu’un bureau d’architectes a été 
désigné.  Une réunion doit avoir lieu dans les prochaines semaines 
afin de mettre tous les intervenants autour de la table.

Nouvelles des dossiers sportifs en cours  
sur notre commune

Club de tennis de Barvaux
Dans le même contexte, nous avons reçu un subside pour l’exten-
sion de ce club. Ce sont 1.680.000 € qui vont servir à la réalisation 
future de deux terrains de tennis extérieurs, deux terrains de paddle 
intérieurs, un terrain de tennis extérieur et un mini-tennis extérieur.

Dans le cadre des subsides accordés suite 
aux inondations de juillet 2021

Nous avons reçu les promesses de subsides pour les dossiers 
suivants :

• 315.000 euros pour la rénovation des installations et la 
construction d’un nouveau club house pour le club de tennis 
de Bomal. Le bureau d’architecture en charge du dossier est 
en train de finaliser ses plans et le permis pourra plus que 
vraisemblablement être déposé dans les prochains mois.

• 83.000 euros pour la rénovation des terrains, de l’éclairage, et 
des clôtures du club de foot de Bomal ;

• 165.000 euros pour la rénovation des clôtures, la mise en 
place d’un système d’accès sécurisé et d’un système de 
vidéosurveillance au stade communal de Barvaux. L’ensemble 
de ces travaux devrait pouvoir commencer dés le retour du 
printemps et permettre ainsi une sécurisation optimale de ce 
site qui en a bien besoin.  En effet, au cours des derniers mois, 
de nombreux actes de vandalisme ont eu lieu à cet endroit.

Comme vous pouvez le constater à travers ces quelques lignes, 
nous pouvons être fiers de l’évolution de tous ces dossiers sportifs. 
Pour le Collège, le sport reste une priorité et doit pouvoir rester 
à la portée de chacune et chacun, dans les meilleures conditions 
possibles.

Sportivement,
Fabrice Sarlet

Echevin des sports
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Adeps

Comme chaque année, la finale provinciale des cross Adeps, réservés aux élèves des 2e et 3e degrés primaires, s’est déroulée le mercredi 25 
janvier sur un parcours jouxtant la halle aux foires de Libra-
mont. Après plusieurs manches régionales éliminatoires, 
disputées à Arlon, Barvaux, Wellin, Marbehan, Jamoigne et 
Saint-Mard, les élèves les plus véloces (25% des participants 
étant qualifiés) étaient au nombre de 657 (309 filles, 348 
garçons) pour se disputer les différents titres provinciaux. 
Un transport en minibus était organisé en collaboration 
avec le COD et les professeurs d’éducation physique qui 
accompagnaient les élèves de notre commune. 

Sur nos 63 élèves qualifiés pour cette finale provinciale, 
seulement 38 ont répondu « présent ». 

Malgré cela, nos jeunes représentants communaux se sont 
très bien comportés puisque 21 d’entre eux se sont qualifiés 
pour la grande finale qui se déroulera au domaine provincial 
de Chevetogne le mercredi 27 mars. 

On épinglera la très belle performance de Jules Gloire (école 
communale de Petithan) dans la catégorie « garçon 2014 ». 
Auteur d’une très belle course, il termine sur la 2ème marche 
du podium, empochant au passage une médaille d’argent. 

On notera également les belles prestations de nos autres représentants : les 9èmes places pour Romane Sarlet et Julien Piron, tous deux 
de l’école communale de Bomal en catégorie 2012. Vous pouvez retrouver tous les résultats sur le site de l’Adeps : www.adeps.be 
rubrique cross.

Le dimanche 11 février, le COD a organisé sa troisième marche Adeps au départ de ses installations à Bohon. 

L’objectif est de faire découvrir ces infrastructures et de promouvoir une activité familiale complémentaire à  l’ouver-
ture de la piscine. 

Quatre parcours étaient proposés (5,10,15 et 20 km). Suite aux intempéries, les parcours des 5 et 10 km ont dû être 
modifiés la veille de la manifestation. Heureusement, une météo clémente a permis aux nombreux marcheurs (plus 
de 1000) d’apprécier cette troisième édition. Malgré l’un ou l’autre passage boueux - mais c’est de saison ! - les retours 
étaient très positifs : balisage parfait, très beaux parcours, peu de chemins asphaltés, très « nature », une organisation 
parfaite, un accueil agréable et de belles infrastructures.

Cela n’aurait pas été possible sans l’aide des nombreux bénévoles qui se reconnaîtront, du personnel et des adminis-
trateurs du COD. Merci pour leur précieuse collaboration. Un merci tout particulier à Michel et Patricia pour la mise à 
disposition de la brasserie. Pour rappel, celle-ci est ouverte les week-ends et tous les jours de la semaine, excepté le 
mercredi hors congés scolaires.

Fort de ce nouveau succès, la volonté du COD est de continuer l’activité en 2025. Nous vous en tiendrons informés 
lorsque la date sera fixée.

Bernard Jadin 
Directeur asbl COD

Finale provinciale du cross Adeps à Libramont

Marche Adeps organisée par le COD   
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Faire bouger les jeunes

Sur sa saison 2023-2024, le Goju Contact Durbuy a reconduit les partenariats sportifs avec l’ex-UFC FIGHTER Tom Duquesnoy pour le 
développement du MMA américain. 

Maître Tom est venu en stage en décembre dernier et reviendra cet été pour diriger le premier MMA CAMP DURBUY, qui 
se tiendra au COD en août prochain. L’académie martiale compte à ce jour 33 membres et organise des stages de préven-
tion à la violence en milieu scolaire pour l’ISC. Nous les remercions à nouveau pour la confiance qu’ils nous témoignent. 

Les dojos partenaires de Durbuy et Esneux participeront aux championnats de Kmix pour y représenter la Belgique chez nos amis français. 
Pour rappel, les académies Goju Contact travaillent sur trois MMA : japonais (Goju Contact Kudo), américain (MMA) et russe (Sambo). 
 
Michael Warnier, instructeur fédéral FFKAMA/AFAMA 2e DAN occupe la vice-présidence de la Commission de style KARATE FULL CONTACT/
MMA pour la FFKAMA.

Le dojo de Durbuy s’est donc bien implanté dans la Fédération. 
Infos: 0460 940 284

GOJU CONTACT DURBUY

SPORT & NUTRITION
                 
Depuis la rentrée sportive 2023-2024, une nouvelle activité a vu le 
jour au COD pour le plus grand plaisir de tous ! 
Alison Lecrenier vous attend les mardis de 19h à 20h et les samedis de 
11h à midi pour partager avec vous un réel moment de bien-être et de 
bonne humeur !
 
Venez vous challenger dans ses activités, elle est toujours à votre 
écoute et disponible pour répondre à vos objectifs. 
Et parce que sport et nutrition vont de pair, votre Fit Coach se fera un 
plaisir de partager avec vous son grand savoir en la matière ! 

Besoin de vous (re)mettre en forme ? N’attendez plus ! 
C’est ici que ça se passe...
Infos et inscription : 0478/ 40 10 45
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Une association à l’honneur

Voici une A.S.B.L. qui a ouvert ses portes il y a presque 16 ans.  Le 
club a pour objet la danse sportive et de loisir.

On y pratique la danse de ligne (danse Mode), les danses de salon 
standards comme la valse, le slowfox, le quickstep, le tango et les 
danses latines comme la samba, la salsa, le rock.

On y accueille tout public à partir de 10 ans. Les cours se déroulent 
au Centre omnisports de Durbuy (Bohon). 

Le dimanche 21 avril 2024, le club organise son grand 
tournoi annuel de danse interclubs dans les installations 
de l’Athénée de Bomal.  

Cette compétition réunira plus ou moins 400 personnes, compé-
titeurs et public, issues de clubs des quatre coins de la Belgique.  
De plus, ce jour-là et en collaboration avec l’A.F.C.D. (Association 
francophone des clubs de danse), le club a l’immense honneur de 
promouvoir la journée internationale de la danse.

A Little Step Of Dance Club

Le public est autorisé et le bienvenu. « C’est avec plaisir que nous 
l’accueillerons », précisent Monsieur Jean Claude Demeyere et son 
Organe d’administration.

Pour tous renseignements, 
Mr Demeyere 0476/467 939 ou 
Mme Hardenne 0479/020 662.
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Xh gnesse Ch. &Fils

MENUISERIE  GENERALE

39A, Tour - 6941 Durbuy 0477/751908 - 0475/321988
menuiseriexhignesse@outlook.be

LES VERANDAS 4 SAISONS

SHOW-ROOM OUVERT 
DU LUNDI AU VENDREDI            

DE 9H A 18H
SAMEDI DE 10H A 17H

RUE DU PARC INDUSTRIEL 15                                
6900 MARCHE EN FAMENNE                           

084/31.40.77                                                  
www.lv4s.be - info@lv4s.be

0492/54.62.06
myriam.formmyd.com
pedicure@formmyd.com
rue de Givet,26
6940 Petit-Han

•  Pédicure spécialisée 
•  Traitement des ongles incarnés 
•  Manucure Homme-Femme
•  Pose de vernis-semi-permanent
•  Éducation des jeunes pour la 

coupe des ongles et les soins 
au quotidien. 

NOUVEAU: 

Diagnostic «Minute»  

pour les ongles 

mycotiques 

Rue de l’Industrie 13 - 6940 Barvaux-sur-Ourthe
Tél. 086 21 35 71 - Fax 086 212 720
comobe@skynet.be - www.gedimat.be

COMOBE

•  du Lundi au vendredi de 7h30 à 12h et 13h à 17h30
• samedi de 8h à 12h




